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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  Ц К  К П С С

О ПРОВЕДЕНИИ ОТЧЕТОВ И ВЫБОРОВ 
В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В 1989 ГОДУ

1. В соответствии с Уста* 
вом КПСС провести в 1989 
году отчетно-выборные со
брания в партгруппах, лер» 
ВИ1ЧНЫХ и цеховых партий
ных организациях, насчитьВ' 
вающнх менее 15 членов 
партии. Считать целесооб
разным также, с учетом ре
комендаций XIX Всесоюз
ной партийной конференции, 
в эти же сроки обсудить отс
четы бюрр райкомов, гор
комов, окружкомов, обкомов, 
крайкомов партии, ЦК ком»- 
партий союзных республик 
о их деятельности на пле
нумах соогвеггствумйцих ко'- 
митетов, а парткомов М пар
тийных бюро — на собра,- 
ниях первичных}, цеховых' 
парторганизаций. При/необ
ходимости с этой целью мо
гут быть проведены -соот-, 
ветствующие партийные кон
ференции.

ПбЛйтбюро ЦК КПСС счи
тает целесообразным, чтобы 
ЦК компартий союзных 
республик, крайкомы и об
комы партии рассмотрели 

'  предложения окружкомов, 
горкомов, райкомов партии 
и установили сроки и после
довательность проведения 
собраний, пленумов, конфе
ренций, исходя из конкрет
ной обстановки на местах.

2. Предстоящие отчеты и 
выборы в контексте нынеш
ней политической обстанов
ки в стране имеют особое 
значение. Общество по сути 
переживает критический пе
риод перестройки. Деятель
ность КПСС проходит в ус
ловиях обострения ситуации 
в социально - экономичес
кой сфере и в настроении 
людей. Партия оказалась 
под огнем критики из-за от
ставания многих партийных 
комитетов и организаций от 
процессов, происходящих в 
обществе. Появилась реаль-

ЗАМЕТКИ СОБКОРА

ная угроза ослабления ли
дирующей роли КПСС в 
перестройке.

Политбюро ЦК КПСС 
считает, что назрела острая 
необходимость глубоких пе
ремен в деятельности КПСС 
и ее руководящих органов. 
Надо не только по-новому 
осмыслить функции, место 
партии в политической си
стеме, но и выработать, ос
воить новые методы работы, 
которые придадут КПСС не
обходимое ей качество по
литического авангарда обще
ства.

Предстоящие отчеты и 
выборы призваны сыграть 
важную роль в процессе ре
формирования деятельности 
партии, в обновлении форм 
и методов работы ее органи
заций и комитетов. Именно 
под таким углом зрения не
обходимо вести разговор на 
собраниях, пленумах, конфе
ренциях, Следует разобрать
ся в причинах снижения в 
ряде регионов авторитета 
выборных органов и партий
ных работников, коммуни
стов. Сосредоточить внима
ние на практическом реше
нии проблем, которые по
всеместно обсуждаются на 
собраниях и митингах, в кол
лективах трудящихся и слу
жат основанием для спра
ведливой критики партийных 
организаций. Считать целе
сообразным участие в пар
тийных собраниях беспартий
ных.

3. Отчеты и выборы про
вести в обстановке широкой 
общественной гласности, то
варищеской дискуссии, об
стоятельно, с партийной 
принципиальностью проана
лизировать работу по реали
зации задач перестройки. 
Необходимо обеспечить на 
собраниях, пленумах и кон- 

. фейнциях активный, от

кровенный и безбоязненный 
обмен мнениями, свободу 
обсуждения на альтернатив
ной основе проблем партий
ной работы на нынешнем 
этапе, реализации решений 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции о демократи
зации внутренней жизни 
партии. При этом партий
ные организации призваны 
показывать пример демокра
тизма.

Обновление партии тре
бует, чтобы каждая партий
ная организация, исходя из 
общих задач и руководству
ясь уставным положением х> 
своей автономности в реше
нии местных вопросов, име
ла свою программу перест
ройки, отвечающую кон
кретным условиям трудово
го коллектива, региона. Об
стоятельные дискуссии по 
этим вопросам должны слу
жить консолидации комму
нистов на принципиальной 
социалистической основе, 
укреплению сознательной 
партийной дисциплины, обес
печивать единство действий 
по выполнению принятых ре
шений.

Тщательному разбору сле
дует подвергнуть пассивную, 
безыдейную позицию от
дельных членов партии и 
партийных работников, слу
чаи компрометации ими 
партии, перехода на нацио
налистические позиции,
смыкания с различного рода 
антисоциалистически.ми дви
жениями, давать решитель
ный отпор демагогии и про
жектерству.

При выработке постанов
лений максимально учесть 
общественное мнение, пред
ложения и замечания насе
ления.

4. Перестройку партийной 
работы важно обсудить с по
зиций утверждения полити

ческих .методов руководства, 
разграничения функций пар
тийных, советских, хозяйст
венных органов, реализации 
на этой основе задач эконо
мического и социального 
развития, углубления диало
га с общественными органи
зациями и самодеятельными 
движениями.

Особого внимания заслу
живают вопросы становле
ния и утверждения полно
властия Советов, имея в ви
ду, что проводить политиче
ские решения в органах на
родной ‘ власти партийные 
оргайы обязаны посредством 
убеждения, рекомендаций, 
демократических согласова
ний, через коммунистов, ра
ботающих в Советах и их 
исполнительных органах. 
Следует нацелить коммуни
стов на самое активное уча
стие в предстоящих выборах 
в Верховные Советы союз
ных и автономных респуб
лик и местные Советы на
родных депутатов, обеспе
чить ответственное отноше
ние всех партийных органи
заций, их руководящих ор
ганов к осуществлению вто
рого этапа политической ре
формы. .

На собраниях и пленумах 
следует дать принципиаль
ную оценку работе комму
нистов, связанных с улуч
шением жизнеобеспечения 
населения, определить кон
кретную ответственность за 
решение вопросов ускорения 
строительства жилья, увели
чения производства продо
вольствия, товаров народно
го потребления, налажива
ния торгового, бытового и 
медицинского обслуживания 
трудящихся. Пленумы, соб
рания, конференции должны 
нацелить партийные органи
зации, общественность на

поиск собственных резервов 
в республиках, краях, обла
стях, городах, районах, в 
трудовых коллективах.
' 5. На собраниях, плену
мах', конференциях осущест
вить необходимое обнов
ление состава выборных 
органов и решить на
зревшие кадровые вопро
сы, выдвинув к руководству 
неординарных, творчески 
мыслящих, инициативных 
людей. К партийной работе 
следует широко и смело 
привлекать коммунистов, 
пользующихся авторитетом и 
влиянием у трудящихся и 
способных взять Обществен
ную инициативу в свои ру
ки и направить ее в кон
структивное русло.

6. Считать необходимым, 
чтобы в работе собраний, 
пленумов и конференций 
приняли активное участие 
члены и кандидаты в члены 
ЦК КПСС, ЦК компартий со
юзных республик, крайко
мов, обкомов, '  окружкомов, 
горкомов и райкомов партии 
и соответствующих ревизи
онных и контрольно-ревизи
онных комиссий, коммуни
сты — народные депутаты 
СССР.

7. Партийные собрания, 
пленумы, конференции дол
жны стать настоящей лабо
раторией активной творчес
кой политической мысли в 
связи с подготовкой XXVIII 
съезда КПСС. ЦК компар
тий союзных республик, 
крайкомам, обкомам пар
тии проинформировать ЦК 
КПСС о замечаниях комму
нистов и их предложениях 
по изменениям в Програм
ме и Уставе КПСС. Комис
сиям и отделам ЦК КПСС 
учесть итоги обсуждения в 
своей практической работе и 
при подготовке соответству
ющих материалов к съезду.

ЗАКОН
С о ю з а  С о в е т с к и х  

Социалистических Республик

О НЕОТЛОЖНЫХ МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ 
ПЕНСИОННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И СОЦИАЛЬНОГО 

ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ
Во исполнение решений Съезда народ

ных депутатов СССР о неотложных мерах 
по повышению пенсионного обеспечения 
ветеранов войны и труда, инвалидов, семей 
погибших военнослужащих, введению еди
ных условий пенсионного обеспечения ра
бочих, служащих н членов колхозов, а 
также по улучшению социального обслу
живания этих категорий граждан Верхов
ный Совет Союза Советских Социалистиче
ских Республик яостановлявт:

Статья 1. Повысить минимальные раз
меры пенсий, установ.лениые Законами 
СССР <0 государственных пенсиях» и <0 
пенсиях и пособиях членам колхозов»:

по старости — до 70 рублей в месяц;
по инвалидности I группы ~  до 85 руб

лей, II группы — до 70 рублей в месяц:
по случаю потери кормильца родителям 

и жёнам военнослужащих, погибших вслед
ствие ранения, контузии или увечья, полу
ченных при защите СССР или при испол
нении иных обязанностей военной службы, 
либо вследствие заболевания, связанного с 
пребыванием на фронте, — до 60 рублей 
в месяц.

Статья 2. До введения в действие ново
го Закона СССР о пенсионном обеспече
нии трудящихся назначать и выплачивать 
пенсии членам колхозов и их семьям в 
порядке и на условиях, установленных За
коном СССР «О государственных пенси
ях» для рабочих, служащих и их семей. 
При этом заработок членов колхозов для 
исчисления им размеров пенсий определять 
по действующим для них правилам.

Время работы в колхозах до введения в 
действие настоящего Закона засчитывать в 
трудовой стаж, дающий право на пенсию 
по Закону СССР «О государственных пен
сиях».

Статья 3. Установить, что инвалидам из 
числа военнослужащих, ставших инвалида
ми вследствие ранения, контузии или уве
чья, полученных при защите СССР или при 
исполнении иных обязанностей военной слу
жбы, либо вследствие заболевания, свя
занного с пребыванием на фронте, пенсии 
по старости повышаются на 15 рублей в 
месяц без ограничения установленными 
максимальными размерами пенсии по ста
рости.

Статья 4. Выплачивать пенсии 'По старо
сти . пенсионерам, работающим в качестве 
рабочих и мастеров, а также пенсии по ин
валидности работающим инвалидам в пол
ном размере без учета получаемого зара
ботка (дохода).

Статья 8. Установить, что участникам 
Великой Отечественной войны лекарства 
по рецептам врачей отпускаются бесплат
но.

Статья в. Предоставить участникам Ве
ликой Отечественной войны, а также ли
цам, награжденным орденами и медалями

СССР за самоотверженный труд и безу
пречную воинскую службу в тылу в годы 
Великой Отечественной войны, право бес
платного проезда на всех видах городского 
пассажирского транспорта (за исключени
ем такси) и на автомобильном транспорте 
общего пользования (за исключением так
си) в сельской местности (в пределах ад
министративного района по месту житель
ства) в порядке, определяемом Советами 
Министров союзных республик.

Статья 7. Распространить на родителей 
и жен воен1(дслужащих, погибших вследст
вие ранения, контузии или увечья, полу
ченных при защите СССР или при испол
нении иных обязанностей военной службы, 
либо вследствие заболевания, связанногос 
пребыванием на фронте, льготы, установ
ленные для учдетников Великой Отечест
венной войны из числа военнослужащих.

Статья 8. Повысить размеры ежемесяч
ных государственных пособи^ инвалидам 
с детства: инвалидам I группы — до 70 
рублей, II группы — до 50 рублей, детям- 
инвалидам в возрасте до 18 лет — до 70 
рублей в месяц.

Статья 9. Для финансирования расходов, 
связанных с принятием настоящего Закона, 
повысить дифференцированно на величи; 
ну до 30 процентов тарифы взносов на 
государственное социальное страхование, 
уплачиваемых предприятиями, учреждени
ями и организациями, кроме общественных 
организаций инвалидов и пёнсиоиеров, их 
предприятий, учреждений, объединений н 
учебных заведений.

Увеличить с 300 до 800 рублей в год 
плату за трудовые ресурсы, касающуюся 
работников аппарата управления, и ввести 
эту плату для кооперативов и предприя
тий иных общественных организаций, кро
ме общественных организаций инвалидов и 
пенсионеров, их предприятий, учреждений, 
объединений и учебных заведений.

' Повышение тарифов взносов нв государ
ственное социальное страхование и разме
ров платы за трудовые ресурсы осущест
вить с 1 января 1990 года без изменения 
установленных на текущую пятилетку пред
приятиям, объединениям и организациям 
экономических нормативов.

Статья 10. Ввести мероприятия, преду
смотренные статьями 1—3, 5—7 настоя
щего Закона, с 1 октября 1989 года, а 
статьями 4 и 8,—с 1 января 1990 года.

Статья И . Поручить Совету Министров 
СССР в трехмесячный срок представить в 
Верховный Совет СССР предложения о 
внесении в действующее законодательство 
изменений и дополнений, вытекающих из 
настоящего Закона.

Председатель
Верховного Совета СССР

М. ГОРБАЧЕВ.
Москва, Кремль.
1 августа 1989 г.

«Н А Х О Д К И »
РАЙКОМ А

Выл очередной «день жи
вотновода». После обеда 
Бакчарский райком партии 
обезлюдел, все разъехались 
по селам и пастбищам, что
бы до начала встреч с жи
вотноводами после вечерней 
дойки вооружиться личными 
впечатлениями и аргумен
тами, дабы разговор вести 
в конструктивном русле. Об
становка в молочном цехе 
сложилась тревожная. Рай
он в прошедшей зимовке 
продолжил набор высоты в 
продуктивности дойного ста
да. И вот в летнее время 
вместо укрепления пози
ций идут потери.

Причин для оправданий 
природа преподнесла доста
точно. Засуха превратила 
пастбища в пыльную пу
стошь, весь коровий рацион 
идет через кормушку на 
дойке. А зелени наросло 
скудно, в буквальном смыс
ле коровьим языком «сли
зываются* площади посе
вов, вдвое большие, чем от
водилось в севооборотах. 
День летний пожирает и без 
того дефицитные запасы, 
предназначенные на зимний 
день. Никак нельзя усугу
бить обстановку чьей-то ле
ностью, просчетом, потерей 
качества. Партийная под
сказка, поддержка добрым 
словом, опора на опыт тех, 
у кого и в таких условиях 
получается лучше, очень 
нужны.

Чего греха таить, часто 
за летними заботами о сено
косе н уборкой забываются 
будни животновода, пробле
мы ферм откладываются «до 
лучших времен». Вакчар- 
ский райком и его первый 
секретарь Н. П. Байдйн не 
дают силам районного парт
актива уйти от забот сов
хозных ферм и личного дво
ра. Раньше плакаты о пере
довом опыте работы живот
новодов выпускали обычно 
по случаю открытия сезона 
(зимовка, весна, выход на 
пастбища). А тут на дойки 
привезли свежий плакат об 
опыте совхоза «Парбиг- 
ский» под заглавием «Здесь 
плохо работать не любят». 
'Убедительно рассказано в

нем, почему «не любят» и 
как пробуждается тяга к хо
рошей работе. Хотя каких-то 
особых открытий парбигцы 
не сделали, их опыт прост 
по сути, но эффективен эко
номически, потому что идет 
он от забот о людях и ро
жден ответной заботливо
стью людей о доверенном 
деле.

близки тебе?
Нашли, где купить видео

магнитофон с камерой. Ме
стная приемно-передающая 
антенна, имеющаяся чуть на 
в каждом крупном селе, по
зволяет переднвять с каме
ры или магнитофона видео
программу в радиусе 20 км. 
Попробовали — и первая 
передача часовой' програм-
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На следующее утро парт
актив, участвовавший во 
встречах с животноводами, 
собрался в райкоме. Ин
формация к действию — 
так можно сказать о разго
воре на этом оперативном 
совещании, где все болячки 
молочного цеха не просто 
нашли оценку, а побудили к 
поиску мер, конкретных по
ручений, кому, где и как 
«подставить плечо».

А после обеда состоя
лось заседание бюро райко
ма. Среди «некапитальных» 
вопросов было утверждение 
общественной редакции ме
стной телестудии. Да, да, это 
не оговорка: в Бакчаре на
чало передачи местное те
левидение. Технический про-- 
гресс пришел на идеологи
ческий «фронт» районного 
масштаба.

Инициатором этого дела 
стал секретарь райкома ком
сомола Владимир Лукьянов. 
Видеосалоны — это всего 
лишь модное «окно», от
крытое в подавляющей мере 
в не очень-то благой для 
воспитания молодежи мир 
потребительского зарубеж
ного кино. Домашний экран 
держит нас в курсе жизни 
страны, области. Но разве 
оторвешь взор от телевизо
ра, если на экране твои 
односельчане и говорят они 
о проблемах, делах, что

мы о Бакчаре вызвала бур
ный интерес. Раз в неделю 
решено готовить передачу 
видеопрограмм о жизни рай
она.

Члены райкома готови
лись к своему очередному 
пленуму. По-новому звучит 
сама постановка вопроса — 
о повышении личного вкла
да членов райкома в пере
стройку производственных 
отношений на селе.

— Недавнее выступление 
'Горбачева по телевидению, 
да и разговор на сессии Вер
ховного Совета подсказали 
тему пленума, — говорит 
Н. П. Байдйн. ■— Действо
вать пора, а не ходить и 
приглядываться к опыту 
иниДиаторов.

К действию подталкивает 
даже подготовка вопроса. 
Например, член бюро райко
ма директор совхоза «Си
бирь» В. П. Лысых будет 
оппонентом докладчика — 
его коллеги из «Бакчарско- 
го» В. П. Душина. Того са
мого Душина, которого в 
районе называют первопро
ходцем радикальной пере
стройки на селе. Пусть «про
веряющий и готовящий воп
рос» сам вникает в опыт и 
действенность новых отно
шений в трудовом коллекти
ве. острее, разностороннее 
пойдет разговор и на пле
нуме.

КОЗЫРИ
Д УШ И Н А

Да, именно в «Бакчар- 
ском» пишется сегодня пер
вая страница летописи но
вых аграрных, экономичес
ких отношений. Открыть ее 
можно такими строками. За 
год работы на аренде четве
ро мужчин вырастили 848 
центнеров мяса (в живом ве
се). Реализация составила 
800 тысяч рублей (с учетом 
дотации на приемную цену). 
ЛегИо сосчитать, сколько 
продукции произвел «сред
ний»» работник. Даже в пе
реводе на цены 1983 года 
(без дотаций) получается 
50.529 рублей на человека. 
Что-то я не слышал подоб
ных «потолков» производи
тельности. Всего затрат по
требовалось на 262 тыс. руб. 
Из них 112 тысяч — доля 
заработка арендаторов. Чи
стого дохода в кассу совхо
за -— подчеркнем — четыре 
мужика, дали 332 тысячи 
ру'блей.

Сравните: в свой карман 
честно заработали 112 ты
сяч, в совхозную кассу — 
332 тысячи. Хотя, ох, как 
чешутся руки у проверяю
щих выявить «крамолу», 
доказать, что не может в 
наше время крестьянин за
работать две тыщи в ме
сяц праведным путем. Ока
зывается, может! Самым 
праведным крестьянским 
трудом, когда не считают 
пролитый пот и часы бес
сонья. Да когда при этом 
не стоят над душой над
смотрщики - указчики.

Л Душил двинул аренд
ные отношения дальше, втя
гивая интересы семьи. Если 
на ферме арендаторов в 
Первомайке сегодня расэтт 
382 быка,, то чуть не 200 
еще набирают вес по лич
ным подворьям. Слово «фер
мер» вошло в обиход, хотя 
пока что не тянут на этот 
уровень отношения с совхо
зом. Фермер-то кругом за
висим от совхоза. Но вера в 
«в Душина» крепнет как у 
его подчиненных, так и в 
райкоме ^партии. Вливаются 
в строй новых ковбоев и ме
стные, и приезжие семьи. 
Я уже писал о новоселах

Подольска, коренных горо
жанах Костиных, которые 
успешно берут уроки кре
стьянства. 30 бычков на их 
подворье. И предмет гордо
сти главы семьи Анатолия 
— во дворе стоит новая ба
ня. .Сам срубил! А ведь ни
когда раньше топора, в ру
ках не держал. Удивляются 
даже опытные плотники — 
все «по уму» сделано.

На другом конце этого 
села во дворе особняка ра
стет еще одна мини-ферма. 
Строит ее Владимир Костя- 
шин. (Не только фамилией 
созвучна с Костиными эта 
семь.я, но и убежденностью, 
крестьянской хваткой). Же
на'пасет 20 бычков и три 
коровы, на ее плечах заботы 
о чет&рех детях. А муж с 
раннего утра дотемна спе
шит построить теплый двор 
к зиме. Только диву даешь
ся, что может один человек. 
Совхоз бы наемную бригаду 
привлек, тысячами распла
чивался. «Я сам одолею, 
только помогите воду подве
сти и опилок подбросить на 
утепление», — вот и все 
просьбы к директору. (Бес
платный го{ЙБыль, опилки, 
засыпные стены и «дармо
вые» мозоли делают эту 
ферму самым дешевым 
«фондом производства»),

— Нам вжиться в арен
ду легче, смолоду работали 
в совхозе на Алтае. Мы да
же корову с собой привезли 
сюда. Думаю, не пропадем, 
не обанкротился, — говорит 
на прощаИье Владимир.

Весной знакомились мыс 
новой бригадой, взявшей на 
аренду весь комплекс поле
водства Вакчарркого отде
ления. Сегодня земледелец 
пожинает плоды своих за
бот. Каковы они у аренда
торов?

Директор доволен. При 
всей неурожайности брига
да, где каждый заменил дво
их, выполнила сполна дого
ворной объем поставки' се
на, сенажа.

— За них я спокоен, — 
говорит Душин. —- Хотя в 
целом по совхозу получим 
недобор грубых кормов. Хо
рошо, что остался с прошло-

. го года переходящий запас 
сена 270 тонн и 1.900 тонн 
сенажа. Выкрутимся, арен

даторы корма расходуют на
много экономнее.

Еще один козырь Души
на — молочный цех, воз
рождаемый в хозяйстве. И 
сразу прочно состыкованный 
с интересами личного двора. 
Первые сто первотелок доят 
на совхозных площадках, 
не меньше сдатчиков моло
ка из личных подворий. 
Причем совхоз прямо-таки 
внедряет общественную бу
ренку в личную стайку. Сво
его названия этот метод со
стыковки интересов личного 
двора с совхозным не на
шел (интеграция — понятие 
весьма общее). Суть такова: 
семье бесплатно совхоз от
дает нетель, но с условием: 
за два года сдай в счет сов
хоза 2.000 кг молока. Тако
ва плата за нетель. И ко
рова становится твоей пол
ной собственностью. Охотно 
пошли на такую «сделку» 
сельчане.

В экономическую струк
туру совхоза недавно впи
салось новое подразделение 
— кооператив. Создан он в 
Первомайском отделении. 
Объект действия — заготов
ка и переработка Древеси
ны.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
СЕЛА

Четыре ' месяца минуло 
со времени моего первого 
знакомства с проблемами 
«неперспективного» села По
дольска, взятого Душиным 
на грани ликвидации под 
свою опеку. О че.м тоже 
было рассказано в газете. То
гда благополучные перспек
тивы жили только в планах 
Душина. Что удалось вопло
тить в жизнь за столь ко
роткий срок?

С исполняющим обязанно
сти управляющего Анатоли
ем Сиденко идем по селу. 
Попутно он рассказывает:

— Никто не верил, что 
выстоит Подольск. Закола
чивали дома и разбегались. 
Я сам уже место- присмот
рел, заявление готово было. 
Хотя здесь родился и вы
рос, жалко было. Разувери
лись люди, непросто далось 
Душину раскачать. И вот 
когда на приглашение ди-

(Окончанне ив 2-й стр.)

Вопрос по сущостйу Зачем 
делить на граммы?
Областная газета «Крас

ное знамя» познакомила чи- 
тате.чей с решением о. реали-. 
зации мыла и синтетических 
моющих средств в Томской 
области с 1 августа по тало
нам. В газете от 2 августа 
имеется список магазинов 
— 23 Томского горпромтор- 
га, ЦУМ и четыре лесстрой» 
торга. Талоны изготовлены 
и выдаются населению по 
месту жительства. Значится 
на одном талоне: мыло хо
зяйственное 400 г, на дру
гом: мыло туалетное—300 г, 
на третьем: синтетический
порошок — 1 (один) кг.

Работники торговли сразу 
«уловили» сложность такого 
распределения, т. к. в тор
говлю поступает мыло хо
зяйственное в расфасовке 
240 г или 340 г., мыло туа
летное 100 г и 200 г, сти
ральный порошок 400 шР 
550 г, 750 г и 1.500 г. Од
новременно тацой ассорти
мент не бывает.

Как отоваривать талоны? 
При де^ците мыла и поро
шка ни один покупатель не 
согласится приобрести мекь-. 
ше, ИИ один продавец—от
пустить больше, ^ л е е  того,

возникают сложности при 
контроле и учете, возможно- 
.сти нарушения. Непо
нятно, почему не использо
вали опыт с талонами на 
вино и сахар. Ведь'на тало
не «виио» не указывается 
количество или расфасовка 
(есть емкость 0,4, 0,5 и 
0,75 л). Все знают установку 
— 1 талон на одну бутылку 
вина  ̂ два талона на . одну 
бутылку коньяка или водки.

Почему такие неудобные 
талоны на мыло и порошок?

Наверное, инициатор »— 
руководитель городского 
масштаба давно не покидал 
свой кабинет, не знает об
становки в торговле, в мага
зинах. Непонятно, почему не 
посоветовались со специали
стами. Выход один: офици
ально заявить, что на каж
дый талон продается две 
единицы, независимо от рас
фасовки, только в зависи
мости от наличия в . магази
не (два куска мыла, две 
пачки порошка).

К. ЗОММЕР, 
админветратор магазина 

Mi 15 горпромторга, 
кетеран торговля.

ОТ РЕДАКЦИИ: Действительно, понять беспокойство 
работников торговли можно к иужно. И совершенно пра
вильно К. И. Зоммер ставит вопрос: почему не посовето
вались со спецналястамя? Ведь ошибку легче вредупре- 
днть, чем ясправять. Кстати, что касается мыла к сти
ральных порошков, начальник областного управления тор
говли В. П. Петляй на письмо, опубликованное в нашей 
газете под заголовком «Постирать бы», отвечает: «Пере
бои в продаже мыла и моющих средств продолжаются. 
Причину этого явления объяснить трудно. Население 
города растет кезяачительяо, а реалиэедня моющих 
средств увеличилась почти в полтора раза. Если в про- 

. шлом году было продано мыла и стиральных порошков 
1.301' тонна, то за полгода нынешнего — 1.338 тонн. 
Пряяимаются меры но дойолнятельяому изысканию ре
сурсов. Мянторг РСФСР на нынешний год выделил до- 
пол1ттельно 520 тонн моющих средств, нз которых 150 
будет продано я г. Томске».

А в заключение — информация для тех, кто запасал
ся впрок: все моющие средства имеют срок годности. От 
длительного хранения, различных атмосферных воздейст
вий разрушаются актввиоЧ1яологвчеекне компоненты 
СМС. Какой смысл закупать их впрок?
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ректора откликнулась, вер
нулась семья учительницы с 
четырьмя детьми (они после 
закрытия школы в райцентр 
переехали), тогда изорвал я 
свое заявление. Взялись с 
женой по вечерам клуб ре
монтировать. Все лучшее 
бросил Лушин на возрожде
ние школы. Сами посмотри
те.

Школа просто радовала 
глаз, пробуждала зависть— 
как бы хорошо прийти сюда 
учителем! Не узнать было 
клуб, фасад которого обно
вился композицией «рееч- 
HOftf архитектуры. Все по- 

1 крадено, готово к встрече со 
зрителем. И медпункт тоже 
выглядел «с иголочки».

—  В школе уже сформи
рован учительский коллек
тив. Даже конкурсный при
ем был, старались отобрать 
тех, у кого свои дети — 
ученики. Четыре детных се
мьи приехало в село. Сего
дня 16 учащихся набирает
ся, а завтра может и 20 
стать. Десять пустовавших 
квартир мы отремонтирова
ли, началось заселение. Вос
пряли мы духом. До зимы 
водопровод хотим проло
жить. Вторую пилораму 
ставим на площадке лесо- 
цеха. Корчевать надо места 
вырубов, арендаторам земля 
нужна, да и личным хозяй
ствам тесновато. Вот только 
проблема — культработника 
найти, чтобы клуб мог хва
литься концертами самодея
тельности. И медика пока 
что не нашлось. Пригласите 
через газету. Условия те 
же, что для учителей: квар
тира есть, северные сразу по 
полной мерке. Совхоз берет 
на себя.

На улице молодая жен
щина доставала из колодца 
воду. Мы с Душиным оста
новились попить водицы.

— В гости к матери при
ехали с дочуркой. Нравится 
у вас. Может, мне работа 
найдется в совхозе?—спро
сила женщина.

— Работа нЗйдется. Но 
сколько лет вашей дочери? 
—спросил в ответ директор.

— Через два годика в 
школу ей.

— Вот через два года и 
приезжайте. Нам сегодня 
остро нужны школьники. 
Принимаем на работу с ог
лядкой на школу. Чтобы 
классы не пустовали. Да и 
родители в таком возрасте 
надежные в работе. На ле
тунах не создашь крестьян
ские корни.

КАМНИ
Л?£ТКН01ЕНИЯ, 

ИЛИ 13ГЛЯД 
ИА ЯАПО

Мне об этом случае рас
сказали совсем посторонние 
люди. А случилось, по ны
нешним меркам равнодуш
ного сельчанина, невероят
ное,. Полеводщ-арецдатр- 
ры через районную газету 
предупредили жителей рай
центра, что они, как хозяе
ва поля, будут^ взимать 
ущерб за потраву посевов с 
владельцев скота. Размер 
- -  25 рублей с головы. На
сколько привьшли к подоб
ным предупреждениям со 
етороны сельсоветов, можно 

• судить по целым табунам 
скота, мирно пасущегося в 
хлебах почти возле каждого 
села. А тут вольности не 
прошли, всей бригадой сле
дят, и вторжение буренок 
на поля кончается «плене
нием». Хозяин получит ско
тину лишь после выкупа. 
Потравы прекратились. День
ги, по договору с совхозом, 
идут в копилку арендато
ров. Собранная сумма штра
фов пока лежит в совхозной 
кассе на хранении.

Тут и оказалось, что у 
«хозяина земли» есть нема
ло «спонсоров наоборот», 
вооруженных инструкцией. 
И на Душина начинается да
вление: мол, функции сель
совета на себя берет, и де
нежки надлежит отдать не 
тем, кто ущерб понес, а кто 
в сторонке стоял и закон
ность караулил вместо по
лей и, добавим, зеленых на
саждений среди сельских 
улиц.

Это, так сказать, эпизод 
малого значения. Его допол
нили молодые арендаторы 
на откорме бычков.

— Понимаете, нас назва
ли хозяевами всего доверен
ного производства. Мы по
просили Душина дать нам 
прямой выход на мясоком
бинат. Как думали? Бывает, 
покалечился или заболел 
бычок. Надо срочно сдать. 
Начинается хождение по 
мукам: к директору, он — 
в инспекцию по закупкам, 
те — к директору мясоком
бината. Им в ответ —- не 
тот день, приходите сда
вать по графику. Пока гра
фик наступит, от бычка «ро
жки да ножки». Решили, 
что напрямую проблему 
легче решить. Толкнулись 
в двери мясокомбината, с 
нами говорить не желают. 
Мол, только с Душиным они 
могут решать. Какие же мы 
хозяева? Неудобно перед 
Владимиром Петровичем, но 
опять к нему по любому пу
стяку обращаемся.

Потом Владимир Петро
вич назовет немало фактов, 
когда инициатива, поиск и 
внедрение новых отношений 
внутри ' совхоза вдруг на
тыкаются на барьеры ста
рых инструкций. Одолевать 
их чаще всего удается бла
годаря поддержке со сторо
ны райкома партии. «Иначе 
мне давно бы по судам тас
каться», — говорит сам Ду- 
шин. Отсутствие подобной 
смелости — одна из причин 
того, что в Бакчарском рай
оне за пределами совхоза 
«Бакчарскнй» перестроечные 
новации пока на уровне 
разговоров.

А что же РАНО? За три 
дня встреч в Бакчаре пы
тался узнать точку зрения 
на снятие вывески Госагро- 
прома в Москве, так ска
зать, в приложении к мест
ным условиям. Определен
ное мнение «выудить» было 
трудно.

— Мы думаем, что пока 
РАНО не исчерпало себя. 
Но надо от командных фун
кций переходить к выработ
ке стратегии и тактики раз
вития отрасли, — ответил 
первый секретарь райкома 
Н. П. Байдин.

Зато более «выстрадан
ное» мнение было у дирек
тора Душина.

— Я вообще не ощущаю 
присутствия РАНО. Правда, 
пока существует распреде- 
лительство сверху, а не оп
товый рынок, РАНО выпол
няет функцию нашего «тол
кача». И то в условиях бо
лее строгих отношений сов
хоза с арендаторами чаще 
приходится самому искать 
запчасти или резину. Если 
по договору я обязан обес
печить арендатора запчастя
ми, то не скажешь: «Подо
жди, посиди на тари1̂ » .  
Тут вынь и положь. Вместо 
РАПО я бы лучше имел 
дело с хорошим менедже
ром. Пусть бы жил он в 
Томске, можно содержать 
на ^ва совхоза одного, пла
тить две ставки. Он бы оп
равдал. Тогда могли бы на 
прямые связи выходить с 
заводами-поставщиками. А 
то ̂  вчера кинулся в Томск, 
услышал, что резину база 
получила. Опоздал — ин
формация поздно дошла.

И еще о специалистах 
РАПО. Я бы ввел институт 
районного зоотехника, эко
номиста, агронома, юриста 
на правах наемного консуль
танта. За хорошую консуль
тацию, разработку програм
мы не жалко хорошо запла
тить, оно окупится. Но на 
заработанные деньги содер
жать специалиста на долж
ности ради освоения штат
ного расписания в этом про
межуточном аппарате —тут 
уж крестьянину трудно до
казать «пользу».

« • *
О чем бы ни говорили мы 

с бакчарцами, в конце кон
цов их надежды, как и всех 
жителей области, связыва
лись с ожиданием дождя. 
Когда пишу эти строки, на 
улице моросит. Может, мно
гие тревоги нынешних лет
них будней сгладит этим до
ждем, нальет, наконец, зе
леной силой кукурузу, под
солнух, овес, выгонит вроет 
отаву. Усилия людей, труды 
крестьянские пусть окупят
ся сполна. И пусть сама 
природа будет им в этом по
собницей.

Я, ВАРКБНТИН, 
наш собкор. 

Бакчарскнй район.

П«ея9 критики

«О Х , У Ж  эти О Ч ЕРЕДИ »
Статья под этим заголов

ком обсуждена в лечебных 
учреждениях, приняты соот
ветствующие меры, которые 
позволили, как свидетельст
вуют результаты рейда, за
метно уменьшить очереди в 
регистратурах поликлиник 
города.

Освоен бригадный меГод 
среди медрегнетраторов в 
поликлиниках 6, 10,
горбольнице №  3. Это повы
сило культуру обслужива
ния. сократилось число жа
лоб. Пенсионерам, инвали

дам и участникам войны 
карточки выдаются на руки. 
Ведется самозапись и запись 
по телефону .на прием к 
врачам и вызову их на дом. 
Однако в связи с неуком
плектованностью поликли
ник города врачами узких 
специальностей и стоматоло
гами есть трудности в ока
зании этих видов медицин
ской помощи.

С. ГАЛЕВСКИН, 
заместитель эа»едующего 

облздрАаохделом.

1ИТАТЕЛЬ
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«Для них закон ие пи
сан» — так называлось 
коллективное письмо жи
телей Кнреевсха, опубли
кованное в конце нюня. 
Что взволновало людей? 
Десятки лет онн брали 
дары природы в окрест
ностях своего села, рас- 
положешого близ Обн. 
Теперь же у многих заро^ 
днлась тревога: можно ли 
будет завтра здесь ло
вить рыбу, собрать яго
ду? Ведь решительно при
резает сете угодья под 
пашню яодсобное хозяй
ство НПО «Полюс».
— Давайте разберемся, 

— спокойно говорит дирек
тор хозяйства В. В. Непом
нящих. — Земля нам вы
делена решением облиспол
кома, но мы отлично пони
маем, что хозяйствовать на 
ней должны в соответствии 
с законом. Прежде чем сре
зать кустарник, в местном 
лесничестве выписали лесо- 
билет, пригласили затем 
лесников освидетельствовать 
выполненную работу. Обра
тите внимание, поля под

ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ МЕЖДУРЕЧЬЯ
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травы создавались на части 
пахотных угодий распола
гавшегося здесь в военные 
годы колхоза. Нам прихо
дится лишь повторно расчи
щать место от кустарника. 
Улучшили таким образом 
170 гектаров земель. ' 

Едем на берег реки Та
ган, где весной, но еще по 
снегу, производилась куль- 
туртехническая операция. 
Авторы письма В. В. Пту- 
хнн и В. В. Рогожкин по
казывают валы кустарника 
по берегам небольших озер.

15-метровая водоохранная 
зона ие оставлена;

— С нашей службой ра
боты не согласованы, — ут
верждает старший егерь ме
стного приписного охот- 
хозяйства В. В. Птухин. — 
Хоть бы предупредили. 
Здесь ведь у нас охотничьи 
угодья. С десяток озер, и 
почти все они захламлены. 
Вот ручей завален ветками. 
Разве так делается?

— Когда производилась 
срезка кустарника, кромку 
озер трудно было различить.

;
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~  объясняет В. В. Непом
нящих, — потому и не ве
зде аккуратно получилось. 
Лесники сделали нам заме
чание, и мы намерены уст
ранить нарушения.

Действительно, позднее в 
конторе Киреевского лесни
чества помощник лесничего 
Л. Н. Санникова покажет 
нам два акта проверки, со
ставленные после заверше
ния работ. Вот что установ
лено 4 апреля. «Завизир- 
ной рубки нет, очистка от 
кустарника произведена, 
выкорчеванный кустарник 
сдвинут в валы, которые 
чередуются через 200 м, 
лес по берегу реки Таган 
сохранен. На территории 
находится озеро, которое 
очень мелкое и стало забо
лачиваться. Валы сдвинуты 
на берег этого озера». Да
лее следуют рекомендации: 
при оттаивании снега валы 
уплотнить, а в непожаро
опасный период сжечь. Вто
рым актом, от 14 апреля, 
составленным в присутствии 
авторов письма, хозяйство 
обязывается также очистить 
озеро в тех местах, где ос
татки кустарника попаЛи в 
воду.

— Требование совершен
но справедливое, и мы его 
выполним, — заверяет В. В. 
Непомнящих. — Любое вме
шательство человека в при
роду без последствий ие 
проходит. Но ведь и нам 
надо решать свои задачи, 
кормить людей. Мы уж ста

раемся вести «культуртех- 
нику» как можно лучше... 
Там, где корчуем сегодня, 
основное. количество леса 
предварительно спилили, 
чтобы не пропадал.

Слова директора подтвер
дили председатель сельско
го Совета П. Т. Шевелев, 
местный старожил Г. П. Ро
гожкин. Основные ягодники, 
утверждают они, не постра
дали. Учитывая, что хозяй
ство позаботилось о строи
тельстве дороги, а срезке 
подверглись не только уча
стки смородинника да ши
повника, но и тальниковые за
росли, местность скорее бла
гоустроена, а не нарушена. 
Это мнение разделяет и 
главный лесничий Тимиря
зевского лесхоза В. Н. Сер
ко.

Областной комитет Гос
комприроды тем не менее 
счел нарушения при выпол
нении культуртехнических 
работ достаточно серьезны
ми, чтобы оштрафовать В. В. 
Непомнящих. Газета сооб
щила об этом в обзоре по 
экологии 1 июля. Наказали. 
Но...

Оштрафовать можно и 
ещв десять раз, а корень зла 
— корчевка — останется. 
Не хозяйственники виноваты 
в том, что подсобное «поса
жено» в лесистую местность

н ему надо развиваться (хо
зяйство «Полюса» действи
тельно одно из лучших в 
области). В то же время 
правы авторы письма, обост
ряя вопрос о судьбе между
речья Оби и Томи, где рас
положен действующий водо
забор. Цитируем: «...Сейчас 
в печати уже ведутся раз
говоры о сохранении между
речья. Но что же мы будем 
сохранять, ведь после такой 
«деятельности» потребуется 
не одно десятилетие, чтобы 
избавиться от следов такого 
хозяйствования». Выходит, 
резонно ставить аоврос ос
новательнее: надо ли разме
щать подсобные хозяйства 
именно в междуречье? А уж 
коль разместили, может быть, 
отказаться здесь от «куль- 
туртехнвкн»? Ведь любое 
вмешательство в его судьбу 
— даже по решению высо
ких инстанций! действи
тельно не останется без 
последствий.

Н. ШИЛОВ, 
инснектор областного ко

митета Госкомприроды;
Н. ЧУКОВ, 

наш корр.

НА СНИМКАХ: на под
ходах к озеру; где раиьше< 
был кустарник — теперь 
кормовое поле.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

ДОВЕРЯЕМ ЛИ МЫ ЖУРНАЛИСТУ?
Коллектив Института хи

мии нефти СО АН СССР 
считает своим долгом в па
мять о директоре института 
члене-корреспонденте АН 
СССР Г. Ф. Большакове от
ветить на материал, опубли
кованный в газете «Красное 
знамя» от 09. 07. 89 г. «Вы 
доверяете суду?».

Мы согласны с автором, 
что было бы справедливым, 
если бы Г. Ф. Большаков 
дал на эту статью публич
ное разъяснение. Но, к на
шему большому горю, он
сам этого уже сделать не
может. И не внес ли в его 
преждевременную кончину 
свою жестокую лепту 
В. Фефелов, не первый раз 
смакуя на страницах газеты 
одйи н те же события, одно
боко трактуя и дополняя фа
кты, не давая себе труда, 
как должно журналисту (ес
ли В. Фефелов себя к тако
вым относит), тщательно и 
всесторонне их изучить? 
Статья опубликована под 
рубрикой «За правовое го
сударство». Да, мы за пра
вовое государство, но про
тив таких неточностей и 
дезинформации.

Какую цель преследовала 
данная публикация? Какие 
мотивы или события, каса
ющиеся лиц, затронутых в 
ней, этому послужили?

Областной и затем Вер
ховный суд РСФСР все рас
ставил на свои места, и их 
постановления отличаются 
от приведенного Фефеловым 
в своей статье. Встает воп
рос: кому нужна была эта 
публикация? По всем суще
ственным и мелким неточно
стям статьи Фефелова мо
жно было бы дать подроб
ные и исчерпывающие оп
ровержения, и институт го
тов это сделать в любте вре
мя.

Постигшее горе и свя
занные с ним заботы не да
ют этим заниматься в пол
ной мере. Мы заверяем чи
тателей, что в большинстве 
случаев в статье Фефелова 
акценты расставлены тен
денциозно и в корне иска
жают суть дела. Вот, на
пример, фрагмент статьи: 
«...после того, как судеб
ная коллегия признала факт 
увольнения . Лебедева да 
критику и нарушение закона 
установленными...». В дей

ствительности же в поста
новлении областного суда 
от 24.06.88 г. отмечено 
только нарушение ряда 
процессуальных норм и ни 
слова не сказано об уволь
нении за критику. Тем бо
лее это не отмечено и в ре
шении Верховного суда 
РСФСР. Таким образом, из
ложенный здесь Фефеловым 
«факт» есть преднамеренное 
искажение действительно
сти, что само по себе достой
но судебного разбирательст
ва. Также тенденциозно и 
искажает действительность 
изложение Фефеловым раз
бора партийного персональ
ного дела Г. Ф. Большако
ва в 1985 году. Какое име
ет право В. Фефелов под
вергать сомнению решение 
коллегиальных партийных 
органов (первичной партий
ной организации, парткома 
ТНЦ Сибирского отделения 
АН СССР, районного и об
ластного комитетов партии), 
которые не нашли основа
ний для постановки вопро
са об исключении Г. Ф. 
Большакова из партии? 
Вместе с тем из текста 
статьи, по замыслу Фефело
ва. читатель должен бы вос
принять справедливость тре
бования Лебедева об исклю
чении.

Разглагольствуя о персо
нальном деле директора «в 
связи с его неблаговиднылми 
поступками», Фефелов не 
удосужился написать, что 
партийное взыскание снято 
с Геннадия Федоровича.

Удивляет юридическая 
безграмотность !автора, 
взявшегося писать на юри
дические темы. Он произ
вольно ставит в один ряд 
выражение доверия , суду 
перед началом разбиратель
ства и право на апелляцию.

Фефелов специально умал
чивает. какие именно нару
шения закона названц в 
решении суда, потому, что 
раск1и>1тие нх разрушило 
бы предвзятую концепцию 
статьи об увольнении за 
критику. Между прочим, 
Фефелов противоречит сам 
себе, поскольку признает, 
что судебная коллегия рас
сматривала гражданское де
ло и не вправе была выно
сить решений с точки зре
ния уголовного законода
тельства, к которому отно

сится статья 139-прим о 
преследовании за критику.

Никаких частных опреде
лений в адрес Г. Ф. Боль
шакова суд не выносил.

На предвзятой концепции, 
назойливом желании свести 
весь конфликт к личному 
столкновению Лебедева с 
директором построена вся 
статья Фефелова, в кото
рой явно просматривается 
желание любым cnocoi^M 
опорочить Геннадия Федоро
вича, потребовать от него 
каких-то публичных разъяс
нений, несмотря на то, что 
они были даны на суде зам. 
директора Л. К. Алтуниной. 
И сам автор признает, что 
директор отсутствовал по 
уважительной причине.

Фефелов допускает в 
статье оскорбительный вы
пад в адрес свидетелей со 
стороны ответчика, бездо
казательно обвиняя нх в на
строенности на ложные по
казания в судебном заседа
нии.

Следовательно, Фефелов 
нарушает принцип презумп
ции невиновности, и его 
статья ведет не к правовому 
государству, а в обратном 
направлении.

Удивляет присвоенное 
Фефеловьш право говорить 
от имени всех «незаинтере

сованных лиц, присутство
вавших в зале суда». Тем 
более что прошлогодний 
пасквиль Фефелова против 
директора ИХН, опублико
ванный в «Красном знаме
ни», исключает самого авто
ра из числа незаинтересо
ванных, лишая его мораль
ного права на новое газет
ное выступление против 
Г. Ф. Большакова.

Считаем совершенно не 
допустимой попытку Фефе
лова с помощью газеты раз
жечь нездоровые отношения 
в институте с помощью не
достойного приема. Автор 
приводит слова свидетеля 
Р. Мин: «Это было давно,
когда еще у директора с 
Лебедевым были хорошие 
отношения», а чуть далее 
делает произвольный, далеко 
идущий вывод: «И вот это 
заявление свидетеля харак
теризует обстановку в  ин
ституте, отношения между 
научными сотрудниками и 
руководством. Если у тебя 
хорошие отношения с на
чальником, то будь ты и не
компетентным человеком, 
остаешься уважаемым. Л 
если у тебя плохие отноше
ния, то все равно станешь 
плохим и докатишься до то
го, что случилось с Лебеде
вым».

Фефелов без оснований 
выносит недоверие решению 
аттестационной комиссии (в 
работе которой принимал 
участие представитель пре
зидиума СО АН СССР) и 
пишет о ней в явно неува
жительном тоне: «милости
во разрешили занять дол
жность научного сотрудни
ка». Вместе с тем Фефелов 
не отвечает в статье на по
ставленный в судебном за
седании вопрос — а не яв
ляется ли в самом деле Ле
бедев слабым работником? 
Между тем понижение в 
должности по результатам 
работы аттестационной ко
миссии, специально назна
ченной председателем СО 
АН СССР академиком В. А. 
Коптюгом, и есть ответ на 
поставленный вопрос.

Изложенное показывает, 
что статья есть очередная 
попытка ошельмовать Г. Ф. 
Большакова в руководимый 
им коллектив. Мы не пони
маем, зачем и кому это по
надобилось, тем более что 
со временя рассматривае
мых ' Фефеловым событий 
прошло уже более года. Но 
какие бы цели ни преследо
вались при опубликовании 
статьи, мы можем утвер
ждать, что принципы автора 
никак не соответствуют дви

жению к правовому государ
ству. Попытки такого рода 
не смогут привести к рас
шатыванию здорового кол
лектива, сплоченного благо
даря бол)|Шим усилиям 
Г. Ф. Большакова при под
держке . партийных и обще
ственных органов.

На вопрос, поставленный 
в нашем заголовке, отвеча
ем: нет, мы не доверяем
Фефелову-журналисту. дем; 
более что он не журналист, 
а сотрудник Института оп
тики атмосферы. В послед
ние три года осношюй жанр 
этого «сотрудника» — без
удержное восхваление в 
своих публикациях ИОА н, 
одновременно, шельмование 
Г. Ф. Большакова. Почему 
областная журналистская 
организация продолжает со
хранять в своих рядах 
т. Фефелова?

В заключение, примени
тельно к Фефелову и си
лам, исполнителем которых 
он является, повторим из 
его же статьи: «У общест
венности Томска и области 
не должно быть сомнения 
относительно нравственных 
принципов людей такого 
масштаба».

Утмрясдемо на собра
нии трудового коллек

тива института.

Письмо коллектнЕа Института химни неф
ти с о  АН CCCI* комментирует член Том
ского областного суда t .  А . Толстогузов, 
лредседательствовайший на процессе, о 
котором идет речь.

— Редакция ознакомила меня с письмом коллектива 
Института химии нефти. Считал бы необходимым выска
заться по поводу некоторых положений, содержащихся в 
письме. Например, в письме есть такая фраза; «В дейст
вительности Же в постановлении областного суда от 
24.06.88 г. отмечено только нарушение ряда ироцессу- 
альн1̂ х норм и ни слова ие сказано об увольнении за 
критику». Да, об увольнении за критику прямо не ска
зано, однако этот вывод вытекает из решения суда. В 
решении записано, что Лебедев был уволен е нарушения
ми Закона в свази с 11елрнязнс1шы№н отношениями, сло
жившимися с администрацией. Ряд фактов, изложенных 
в решении, подтверждает это.

«Фефелов специально умалчивает, какие именно нару- 
шеиня закона названы в решении суда, потому что нх 
раскрытие разрушило бы предвзятую концепцию статьи 
об увольнении за критику». Здесь, ло вндямому, есть 
упущения со стороны В. Фефелова; очевидно, стоило бы 
назвать эти нарушения. Хотя, как известно, существует 
право автора на отбор материала для публикации. . Но

этот факт, повторяю, отнюдь йе опровергает того, о 
чем я (жазал выше.

Вряд ля можно считать обоснованным вывод авторов 
письма, что В. Фефелов «бездоказательно» обвиняет сви
детелей со стороны ответчика, нарушая тем самым в от- 
иошенин их принцип презумпции невиновности. Все по
казания свидетелей занесены в протокол и, кроме того, 
как известно, В. Фефелов фиксировал ход судебного про
цесса на магнитофоне. Что же касается принципа пре
зумпции невиновности, то он распространяется только 
на лиц, привлеченных к уголовной ответственяостн, с 
целью защиты их прав, но отнюдь нс на свидетелей. В 
этом смысле авторы письма проявили юридическую не
осведомленность.

Есть в письме замечание о «произвольном, далеко 
идущем выводе», о моральной обстановке в институте, 
сделанном Фефеловым якобы только на осиоваяии пока
заний свидетеля Р. Мии.,Но дело в том, что точку зре
ния Р. Мни разделяют и многие другие участники процес
са, чьи показания также занесены в протокол.. Высказы
вание же свидетеля Р. Мин приведено в статье, по-вндн- 
мому, для примера.

Наконец, что касается вопроса о том, не является лк 
т. Лебедев и в самом деле слабым работником, то в ходе 
судебного процесса были запрошены материалы, касаю
щиеся деятельности т. Лебедева в Институте химия неф
ти. На их основании утверждать, что Лебедев слабый ра
ботник. ~  нельзя.

■
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Н « так аса просто

1ыпуск получилса 

тематмчаским, 

хотя мы к атому 
не стремились. Лето, 
каникулы, и многие 
школьники хотели 
устроиться на работу. 

У  кого’то желание 
сбылось, 
у кого-то нет.
Трудно ли найти 
подростку работу, 
чем бы он мог 
заниматься— об атом 
наш разгоаор.

Пример дня подражания

КАНИКУЛЫ ПО-АМЕРИКАНСКИ  
В КОЖЕВНИКОВСКОМ РАЙОНЕ

Говорят, что в деревне маль
чишкам найти работу на ле
то легче, чем в городе. Что
бы проверить, так ли это на 
самом деле, я отправилась в 
Кожевниковский район. И 
действительно^ р трудоуст
ройством подростков в Ко
жевникове проблемы нет; 
число работающих по району 
перевалило за сто. Только 
84 работают по направле
нию комиссии по делам не
совершеннолетних, а сколь
ко еще устроилось в совхо
зы по своей инициативе... В 
начале июля новая волна 
— закончились летние спор
тивные игры, восьмиклассни

ки отдохнули после экзаме
нов, девятиклассники — пос
ле военно - спортивного ла
геря.

Хлопоты, связанные с уст
ройством на работу, заметно 
сократились. Кроме заявле
ния, от детей требуется толь
ко справка о медосмотре 
{почти все виды работ, на 
цоторых заняты подростки, 
связаны с пищевым произ
водством) и направление 
комиссии по делам несовер
шеннолетних. Раньше такое 
направление выдавалось не 
всем — только «неблагопо
лучным» детям, тем, у кого 
в семье низкий уровень бла
госостояния. За последние

годы мы поняли, что поня
тие «благополучная семья» 
очень относительно. Заодно 
выяснилось: для того, что
бы поддержать «на уровне» 
благосостояние семьи, пожа
луй, не обойтись без зара
ботанных летом детских де
нег. Оттого и стали так по
пулярны «каникулы по-аме
рикански».

Парни работают в основ
ном на погрузке. На хле
бозаводе ученики 8 —9-х 
классов загружают машины 
хлебом, носят лотки с теп
лыми буханками. Непривыч
ная это работа и не из лег
ких — рабочий день, пожа
луй, только здесь для под

ростков не сокращен, рабо
тают по 12 часов. Неделя 
рабочая, неделя отдыха.

В ДРСУ мальчишки ра
ботают и на территории 
предприятия, и на дороге — 
приводят в порядок обочины. 
В совхозе «Рассвет» работа
ют 16 человек: и мальчики, 
и девочки. Заняты в птице
водстве. на ремонтных ра
ботах.

На, заводе безалкогольных 
напитков приняты на работу 
восемь человек. Рассказыва
ет технолог завода Надежда 
Михайловна Кропочева:

— Мы очень довольны 
всеми ребятишками, которые 
у нас работают. Хорошо тру
дятся Андрей Брикотнин и 
Толя Киреев — грузчики- 
разнорабочие. Женщины, ра
ботающие в цехах, ими до
вольны — хорошо помогают. 
Довольны и сами мальчики: 
они заработали примерно по 
150 рублей.

О том, как работают 
школьники на Кожевииков- 
ском заводе сухого обезжи
ренного молока, рассказала 
Л. М. Соснина, заведующая 
отде.чом кадров завода:

— В этом году у нас нет 
столярки, поэтому взяли ма
ло ребят — всего пятерых. 
Работают они на погрузке, 
зарплату получают сдель
ную, примерно по 100— 130 
рублей. Рабочих не хватает, 
поэтому берем подростков 
охотно, хотя и не всех, кто 
просится. Мешки у нас тя
желые, по 20 килограммов 
и больше, не всякому они 
под силу. А вообще-то мы 
очень давно — уже лет во
семь — принимаем на рабо
ту учеников 7—9-х классов. 
Поэтому наше предприятие 
успело приобрести популяр
ность у школьников.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.
с. Кожевннково.

Г о т о в ы  д а т ь  р а б о т у
Учебно-производственный |комбинат Ки

ровского района (ул. Усова, iSO) предлагает 
работу для подростков. УПк обеспечит на
ставничество, даст необходимые трудовые 
навыки, обеспечит безопасные условия тру
да и заработную плату в соответствии с 
качеством и количеством выполненных ра
бот.

Мы ждем всех, кому исполнилось че
тырнадцать, с 1 сентября. Предлагаем ра

боту в кооперативе от электролампового 
завода, который занимается изготовлением 
различных бытовых изделий — расчесок, 
мыльниц и т. д. Кроме того, можно занять
ся металлообработкой, освоить специально
сти машиностроения... Выбор работ есть и 
для девочек, и для мальчиков. Принять 
можем в неограниченном количестве.

А. ШЕВЕЛЕВ, 
заместитель директора УПК.

СТАРУШКИ разгова
ривали все громче.
— Никого не жале

ют. Обворовали недавно 
семью, а там трое ребяти
шек маленьких. Отец их 
сколько эти шестьсот руб
лей зарабатывал!

— Да откуда им знать, 
как деньги получают? Сами 
не работают, с родителей тря
сут да по чужим карманам 
лазят. Родители за ними не 
смотрят о*

— А что, за нами больно 
смотрели? Сами себе хозяе
ва были с малолетства. 
Только вот по дому работы 

бы{}0 больше да мать стро
го спрашивала, если (обед 
не сваришь или пол не под
метешь. А летом — на п<жо- 
се все вместе...

Почему-то вспомнился ко
чующий из книги в книгу, 
из 'фильма в фильм момент: 
мать или отец сурово гово
рит своему чаду:

— Я в твои годы...
А дальше.— стройку воз

водил, хлеб растил, на заво
де работал... Молодое поко
ление в данных разговорах 
выглядело, мягко говоря, 
некрасиво: оно либо просило 
денег, либо требовало новую 
вещь, или просто валялось 
без дела на диване. И этот 
стереотип настолько укоре
нился, что трудно предста
вить другую ситуацию: под
росток хочет работать, а ра
боты найти не может.

Формально в нашей облга- 
сти дело с трудоустройством 
подростков обстоит не так 
уж плохо. После того, как 
вдогонку лету 3 июня про
шлого года Госкомитет по 
труду и социальным вопро
сам, Госкомитет по народ
ному образованию, секрета
риат ВЦСПС и секретариат 
ВЛКСМ утвердили Положе
ние о порядке и условиях 
добровольного труда уча
щихся общеобразовательной 
и профессиональной школы 
£ свободное от учебы вре
мя, было получено главное 
разрешение — трудоустраи
ваться можно с 14 лет. Том
ский облисполком пошел 

дальше^ 18 апреля этого го- 
ов принимает свое реше- 

ш е  о порядке трудоустрой
ства несовершеннолетних в 
Томской области. Был ут
вержден перечень предщрии- 
тий, учреждений, организа
ций, на которых бронируют
ся рабочие места для под
ростков по направлениям к£»- 
миссий по дела111 несовер
шеннолетних. В решегаш 
указали и сколько пощю&т- 
ков могут принять щ  пред
приятии — кто-та дна, кто- 
то т{ждцать. Запасали, в  ре
шении и это: еДоджнвсяию 
лица несут адювшстратии-

ную ответственность по ста
тье 41 Кодекса РСФСР об 
адмняястратнвяых наруше
ниях за необоснованный от
каз в приеме на работу не
совершеннолетних нлн нх 
увольнение». Контроль за 
выполнением решения воз
ложили на отдел по труду и 
социальным вопросам (Кара
таев А. И.). Сделали дело 
неплохое. Даже очень непло
хое. Но...

не раз были «гостями» у 
многих подростков Октябрь
ского района города. В од
ной из семей услышали та
кое:

— Две недели нет дома. 
Сказал: «Пока не устроюсь 
на работу, домой не приду». 
Может, конечно, и мы вино
ваты, — говорила мать, — 
каждый день «пилили», до 
ругани доходило, не верили, 
что не может устроиться...

«Я В ТВОИ 
ГОДЫ!..»

Инспекции по дейтам несо
вершеннолетних Октябрьско
го района нужно было тру
доустроить в начале лета 53 
подростка. Это больше, чем 
в любом другом районе. По 
решению облисполкома 13 
предприятий только этого 
района могли (или долж
ны?) принять 90 человек. 
Кажется, проблем нет. Но 
все инспектора говорили о 
другом.

— Есть один с отсрочкой 
приговора. Управление зеле
ного строительства отказа
лось его брать, — расска
зывала Г. С. Русакова. — 
А ведь сколько случаев, 
когда подросток начинал 
трудиться и забот с ним 
больше не было. Устроили 
одного на ГПЗ-5 сначала 
временно, но ему понрави
лось, втянулся в работу и 
остался. Сейчас у него все 
в порядке.

• Конечно, устрою кого- 
нибудь, а он не работает,— 
вступает в разговор В. В. 
Франк. — Стыдно потом ид
ти еще за кого-то просить. 
Но нельзя просто так от 
всех отказываться. Два бра
та у нас трудоустраивались. 
На ТЭМЗе им отказали: 
«Вы не из нашего района».

— Да что там говорить, 
мы ведь не можем найти ра
боту даже тем, кто на учете 
не состоит. У кого есть лич
ные контакты, то как-то уст
раивают. А так сложно. Вы 
повстречайтесь лучше с ре
бятами, они вам много ин
тересного расскажут, особен
но те, кто на постоянную 
работу устраивался..

Совет Галины Сергеевны 
— поговорить с ребятами — 
мы, корреспондент газеты 
и сотрудник УВД И. М. По
лова, приняли. За май—июль

Другой уехал к родствен
никам в деревню. Там на 
работу взяли сразу.

—Домой приезжает спо
койный такой, книжки чита
ет, — с гордостью говорила 
сестра.

— В январе я уволился с 
«шариков». Месяц отдыхал. 
А в марте начал устраивать
ся. Приходил два раза в 
бюро по трудоустройству 
Октябрьского района, — 
рассказывал Дима Шульц. 
Вместе со своим другом Са
шей Щепеткиным он искал 
работу рекордное время — 
три месяца. — С Сашей бы
ли на хлебозаводе, ходили 
в автобазы, автоколонны. 
Везде — «Мест нет» или 
«Малолетки не нужны». На 
манометровом заводе сказа
ли, что примут, если у нас 
есть там знакомые. В конце 
концов пришли в инспекцию, 
все-таки власть, милиция. 
Галина Сергеевна Русакова 
стала нам помогать. Напра
вили нас в горзеленхоз. Но 
там тоже ничего не получи
лось. Пошли к заместителю 
прокурора района: «Если не 
состоите на учете, я вас тру
доустраивать не буду».

21 мая Дима все-таки на 
работу уст^йлся. Грузчиком 
в магазине.

Хочу поступать осенью 
в автодорожный техникум, 
на заочный. Бросать работу 
не буду.

Его друг к концу мая то
же устроился. История Са
ши Щепеткина тоже инте
ресна. Закончил в прошлом 
году СПТУ-16, получил 2-й 
разряд фрезеровщика. Пора
ботал на приборном заводе, 
но отношения там не сло
жились. Уволился. Сам уст
роился в физико-техниче
ский институт по специаль

ности.
— Потом умер дед, и я 

поехал к бабушке в дерев
ню. Уезжал на месяц. Ме
ня уволили, сказали, что так 
нужно, а потом, как вер
нусь, возьмут. Но мое место 
оказалось занято. Вот и при
соединился к Диме.

Двоюродный брат после 
всех поисков работы устро
ил Сашу временно в строи
тельный кооператив. «Шене- 
ба» на карандашной фабри
ке строит сварочно-кузнеч
ный цех. Показал Саша до
говор. Он бригадир.

— У нас еще в бригаде 
есть шестнадцатилетние.

— А с  бригадирством 
справляешься?

— Брат помогает...
Можно сказать, конечно:

«Драматизируете ситуацию». 
Увы, нет. И разговоры с от
делами кадров это подтвер
дили.

— У нас производство 
вредное. Могли брать толь
ко в один цех. Но теперь он 
перешел на кооператив, — 
говорит начальник отдела 
кадров ПО «Сибкабель» 
В. В. Анашкин. — Летом 
берем из подшефных школ. 
А так — некуда и невыгод
но.

— А с  решением облис
полкома знакомы? (Разговор 
шел в конце мая).

— Нет. Знаете, — произ
нес В. В. Анашкин, перели
стывая решение, —v все это 
похоже на очередную разна
рядку. Мы 12 человек при
нять не сможем.

На Томском заводе рези
новой обуви ответили при
мерно то же;

— С решением знакомы. 
Но тридцать человек — 
слишком много...

Слова «аренда», «хозрас
чет» подростки узнают те
перь не только из газет. Ча
стый аргумент при отказе— 
именно «прогрессивные фор
мы организации труда». И 
на заседании областной ко
миссии по делам несовер
шеннолетних 25 мая А. И. 
Каратаев (ответственный за 
контроль над выполнением 
решения облисполкома) про
изнес;

— Предприятиям невыгод
но брать неполноценных ра
ботников, и никто заставить 
их не может. Нужно искать 
другие предприятия, кото!» 
рые не. указаны в постанов
лении. Нужно жить в реаль
ных условиях.

Жить в реальных, а поста
новления принимать в рас
чете на идеальные?..

И директор областного 
центра по трудоустройству 
М. Н. Неизвестных (центр 
создай при отделе по труду 
и социальным вопросам обл-

X
исполкома) утешить нас не 
мог:

— Есть закон о предприя
тии. Совет трудового кол
лектива всегда может ска
зать; нам Не нужны подро
стки. Вот она. теневая сто
рона хозрасчета. Нет в зако
не главной строчки, которая 
бы была на стороне подро
стков...

Зато есть строчка, кото
рая все наши добрые наме
рения на местах делает бес
сильными; один из принци
пов деятельности предприя
тия — «Государство не от
вечает по обязательствам 
предприятия. Предприятие 
не отвечает по обязательст
вам государства, а также 
других предприятий, органи
заций».

И потому подростки 
предприятию невыгодны, гос
предприятия от них отвер
нулись, изредка, правда, про
тягивая руку после долгих 
просьб.

...Я хотела сначала напи
сать адрес этого предприя
тия. Потом передумала: не 
хочу, чтобы людям испорти
ли жизнь. Ведь они наруша
ют законы. Производство тя
желое. Разрешено трудиться 
с 18 лет. Но все же тут ра
боту для несовершеннолет
них находят.

— Началось Несколько 
лет назад. Привела мама 
своего сына. Он с товарища
ми совершил кражу. «Возь
мите ко мне в цех». Стал 
мальчишка работать. Сейчас 
в вечерней школе. А за этой 
мамой — другая. В общем, 
работают несколько подро
стков, начальник смены и 
мастера закреплены за ни
ми. Инспекция всегда инте
ресуется, как у них дела.
( Госпредприятия. ' Пред
приятия государства. Госу
дарства, которое гарантиру
ет многие права. В том чис
ле право на труд. И ни один 
закон не может отнять это 
право ни у кого, даже если 
человеку всего чуть больше 
четырнадцати. И инспекция, 
комиссия по делам несовер
шеннолетних, убеждая при
нять на работу подростка, 
старается не для себя. По 
разным причинам ищут 
мальчишки и девчонки ра
боту. Так стоит ли отвора
чиваться от них госпред
приятиям? /Может, прислу
шаются советы трудовых 
коллективов и к просьбам 
инспекции, подростков, к 
местным решениям и поста
новлениям? Будем надеять
ся. И ждать, что появятся 
скоро объявления в газете 
или выйдет специальный 
бюллетень: «Приглашаем на 
работу подростков...».

А. КОПТЯЕВА.

НУЖЕН СПОНСОР
Д Л Я  золотой

РЫБКН Необычное
деяо

Живет во Дворце пионеров кружок ак
вариумного рыбоводства. В общем, ничем 
от других не отличающийся. Может, толь
ко тем, что сходятся в нем природа и че
ловек. И все, кто хоть раз побывал во 
Дворце пионеров, чаще всего вспоминают 
большие аквариумы, бассейн зимнего са
да, яркий мир рыб.

Тем, кто уходит из кружка (по возрасту, 
закончив десять классов), можно выдавать 
удостоверение по специальности, которой 
в УПК нет. И можно смело брать на рабо
ту — «разводить рыбок».

— Желающих у нас всегда много, — 
сказал руководитель кружка Вячеслав Пав
лович Федотов. — Но в первый год мно
гие уходят. Надоедают теоретические за
нятия, понимают'., чтобы с рыбками «во
зиться», знать надо многое. Не у всех хва
тает желания серьезно заниматься.

Одни уходят. А те, кто остается, от тео
рии переходят к практике. Для этого в 
распоряжении кружка целая лаборатория.

— У нас здесь полная свобода. Каждый 
занимается тем, чем хочет, — поясняет 
мне Евгений Делюгин. — Делимся на не
большие группы по интересам. Наблюда
ем за рыбами, делаем аквариумы.

— Я, например, занимаюсь щучками,— 
вступил в разговор староста кружка Костя 
Комаров. — Со мной еще несколько ре
бят, Ведем дневник наблюдений за своими 
рыбами, подбираем воду, корм. Зимой хо
дим в кружок в свои часы, а летом нашу 
работу здесь в школе засчитывают за от
работку.

^Лаборатория небольшая. По стенам • 
аквариумы. Костя стал моим гидом.

— Африканские цихлиды. Сложные ры
бы. Икра у них во рту. Сложно и химиче
ский состав воды подобрать.

— А это пятнистая рыба-нож... «Водя
ные глазки» — золотая рыбка из Японии. 
Мы привезли ее из Московского зоопарка. 
Вообще у нас много редких рыб. Некото
рых в Союзе всего по нескольку штук...

Да, много редких, дорогих. Дорогой кру
жок для Дворца пионеров. И, чтобы не 
быть обузой, чтобы от других кружков не 
отрывать, решили хоть часть денег зараба
тывать самим. Такой частичный хозрасчет. 
Наладили отношения с зоомагазином: кру
жок — рыбы,. магазин — деньги и корм. 
Выставку-продажу устроили. Но могли бы 
делать больше.

— Кружок идет в ногу с современной 
аквариумистикой. Но сейчас мы дошли до 
определенного уровня в развитии. Дальше 
— лишь топтание на месте, — говорит 
Вячеслав Павлович.

Пытались пойти вперед. В 1986 году 
заключили договор о творческом сотруд
ничестве с одним из объединений города. 
До договора там работали на обществен
ных началах. Объединение нуждалось в 
специалистах для рыборазводного участка. 
Ребята из кружка заменили их. А потом 
оформили договор. Предприятие помогает 
в материальном обеспечении, а кружок 
оформляет помещения. Удалось ребятам 
сделать пока только один аквариум. Но и 
за эту работу денег они до сих пор не по
лучили...

— А нам очень нужен спонсор, тот, кто 
хоть бы немного помогал нам. Ребята 
плохую работу не сделают, они специали
сты. Ни больной рыбы не подсунут, ни 
дефектного аквариума, — повторял в раз
говоре В. П. Федотов.

Но не находится заказчик для ребят, 
которые смогли бы многие «живые» угол
ки украсить, комнаты отдыха... Придума
ли в кружке и аппарат для рыб, 
у которых икра должна быть в подвешен
ном состоянии. Аппарат, аналогов которо
му в стране нет. Могли бы изготавливать 
для тех, кто в нем нуждается.

Но все упирается в материалы. Стекло, 
например, собирают по стройкам — «би
тье». Помощь кружку нужна, чтобы идти 
дальше...

А. НИКОЛАЕВА, 
Фото А. СЕМЕНОВА.
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Сотрудничают изобретатели
Сто тринадцать заявок на 

изобретенк.ч, сделанные со
вместно советскими и чехо
словацкими учеными, инже
нерами и техниками, пере- 
дешиш! рабочими, было по- 

за  последние три года.
Несмотря на проблемы и 

недостатки, имеющиеся в 
системе взаимодействия в 
области совместных научных 
разработок, сотрудничество 
советских и чехословацких 
специалистов дает : ценные 
результаты, которые успешно 
-(«спользуются в народном 
хозяйстве обеих стран.

Вот лишь два примера та
кого успешного сотрудниче
ства. Новый тип ротора тур
бонагнетателя для двигате
ля внутреннего сгорания 
создали специалисты перво
го Брненского машинострои
тельного завода и НАМИ. А 
работники Всесоюзного акку
муляторного института (Ле
нинград) вместе со специали
стами завода «Акума» (Мла
да Болеслав) разработали 
новое активное вещество для 
отрицательных электродов 
свинцовых аккумуляторных 
батарей. (ТАСС).

Вы ставка

русских

и советских

авангар ди стов 

в Ф и н ля н д и и

ХЕЛЬСИНКИ. Выставка 
русских и советских худож- 
ников-авангардистов периода 
1910—1930 гг. открылась в 
музее искусств города Тур
ку. На выставке экспониру
ется около 200 картин более 
90 авторов, в том числе ра
боты Гончарова, Кандинско
го, Родченко и Шагала.

Один из организаторов 
выставки профессор Эрик

Берг рассказал журнали
стам, что она является на
глядным свидетельством пло
дотворного развития совет- 
ско - финляндского сотруд
ничества в области культу
ры. 16 советских музеев 
приняли участие в формиро
вании экспозиции, которая 
дает широкое представление 
о различных направлениях 
русского и советского аван
гарда. Здесь можно увидеть 
и произведения, длительное 
время хранившиеся в запас
никах и никогда ранее не 
выставлявшиеся даже в Со
ветском Союзе, сообщил 
Э. Берг.

Нынешняя выставка вызы
вает большой интерес не 
только у финской публики, 
но и среди представителей 
крупных мировых выставоч
ных центров. После Турку 
произведения русских и 
советских авангардистов бу
дут демонстрироваться в ря
де европейских стран, а за
тем в Японии.

(ТАСС).

полож ить КОНЕЦ НАСИЛИЮ
Администрация Дж. Буша 

столкнулась, пожалуй, с пер
вым своим серьезным вне- 
ншеполитическим кризисом: 
с Ближнего Востока посту
пили сообщения о том, что 
одна из экстремистских ши
итских группировок казни
ла американского подполков
ника У. Хиггинса, который 
Находился в Ливане в со
ставе сил ООН с целью ус
тановления мира и безопас
ности. В 1988 году эта груп
па захватила его в качестве 
заложника.

Срочно прервав поездку 
по стране, Дж. Буш вернул
ся в Вашингтон для совеща
ния со своими внешнеполи
тическими советниками и 
лидерами конгресса. В опу
бликованном после этого за
явлении президент призвал 
«все стороны, удерживаю
щие заложников на Ближ
нем Востоке, сделать гуман
ный шаг, немедленно осво
бодив их, чтобы обратить 
вспять насилие в этом реги

оне». Сенат конгресса США 
одобрил резолюцию с осуж
дением убийства Хиггинса 
и требованием пшнять от
ветные меры. Как заявил 
председатель сенатского ко
митета по разведке Д. Бо
рен, президент рассматрива
ет длинный список вариан
тов ответных действий США. 
Однако, ссылаясь на источ
ники в Белом доме, теле
компания Си-би-эс сообщи
ла, что у США нет планов 
проведения какой-то спаса
тельной операции, посколь
ку неизвестно, где находят
ся остальные заложники. 
Нет и планов военной опера
ции, поскольку, по словам 
одного из представителей Бе
лого дома, «мы не можем 
уничтожить целый город в 
поисках одного человека».

Таким образом, Вашинг
тон оказался на этот раз по 
сути дела бессильным перед 
лицом того, что агентство 
ЮПИ называет «давней и

мучительной проблемой» 
американсО* заложников, 
уд€|зн*1ваемьйс эистремист- 
скими группировками в Ли
ване. Но необходимо сказать 
и другое: Соединенным
Штатам приходится дорогой 
ценой расплачиваться за 
щедрую военную и полити
ческую поддержку Израиля, 
который порой не слишком- 
то считается с интересами 
своих заокеанских покро
вителей.

Дело в том, что казни 
Хиггенса предшествовало 
похищение Израилем ду
ховного лидера шиитской 
группировки «Хезболлах» в 
Ливане шейха Обейда, и это, 
судя по всему, резко уси
лило опасность для находя
щихся там американских 
граждан. «Сказать, что ад
министрация недовольна ак
цией Израиля,—значит выра
зиться крайне мягко,— за
метил корреспондент
Си-би-эс при госдепартамен

те США. — Она скорее вне 
себя от возмущения, хотя 
офнциалвиые лица и не го
ворят этого публично». Тем 
не менее лидер республи
канского меньшинства в се
нате Р., Доул заявил: «Я
надеюсь, что израильтяне 
еще раз подумают 'о  том. 
что некоторые их акции мо
гут поставить под угрозу 
жизни американцев».

Любые акты захвата за
ложников и похищения лю
дей осудил Совет Безопас
ности. Он потребовал не
медленного освобождения 
всех заложников и захва
ченных лиц. С осуждение.м 
казни' Хиггинса выступили 
генеральный секретарь ООН 
X. Перес де Куэльяр, офи
циальные представители Со
ветского Союза, Франции, 
Англии, ФРГ, Бельгии, Шве
ции, Сирии, Египта, других 
стран.

Н. ПАХОМОВ.
(ТАСС).
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Отдык сельчан

кулисами культуры
Сейчас Кожеввнково выгодно отличается от других 

райцентров. Недавно в селе <$ыл открыт стадион, на ко
тором успешно выступали участншш областных игр 
школьников н учащихся ОПТУ, заработал парк культуры 
н отдыха с аттракционами для детей. Жизнь в Кожевян- 
кове заиграла новыми красками. Гораздо медленнее, чем 
хотелось бы, но появляются изменения н в селах. Л  за 
цсемк этими нзмененнями стоят многие люди. И взгля
нуть на то, чт,о происходит за кулисами культуры, на то, 
что скрыто от глаз стороннего наблюдателя, пояснить 
непонятное для многих, думается, поможет этот разговор.

Мы предоставляем слово человеку, к которому в Ко- 
жевинковском районе тянутся все ннтя культурйой 
жизни, — заведующему отделом культуры райисполко
ма Геннадию Николаевичу Ткаченко.

— Почти в любом деле, 
деньги решают многое...

—Что ж, поговорим о ма
териальной стороне. Денег, 
как это обычно бывает, ма
ло. Мы запрашиваем одну 
сумму, выделяют нам дру
гую. В этом году, напри
мер, больше выделили на 
приобретение, существенно 
меньше — на хозяйствен
ные расходы. На капиталь
ный ремонт дали около 20 
тысяч — это мизер*, а ведь 
у нас тридцать домов куль
туры, 26 библиотек, музы
кальная школа, автобиблио
теки и так далее, и тому по
добное.

Но то, что денег мало, — 
это еще полбеды. Самое 
страшное то, что и на эти 
небольшие деньги трудно 
что-либо приобрести. Гар
мошек — и тех не можем ку

пить. Вот сейчас в Ювале 
заканчиваем капитальный 
ремонт —отличный, лучший 
в районе по отделке Дом 
культуры будет, — а мягких 
кресел не достать. Многие 
руководители заинтересова
лись аттракционами —опять 
проблема. Разговаривал по 
телефону с заместителем ди
ректора Ейского завода: 
мы, говорит, готовы, вам 
дать, но только в обмен на 
пиломатериалы, металл.

Средства, которые нам от
пускают, мы, разумеется, 
расходуем полностью. Но в 
силу вечного дефицита рас
ходуем нерационально. Бе
рем то, что не всегда удов
летворяет нас по качеству, 
то, что через два-три года 
приходится менять.

— В этой ентуацнм нелег
ко, наверное, приходится

директорам домов культу,  ̂
ры.

—Они—вечные просители. 
И здесь уже главную роль 
играет «^человеческий фак
тор», личность руководите
ля, к которому обращается 
директор ДК. Один относит
ся с пониманием, другой 
смотрит как на врага.

И все-таки многое зависит 
от директора ДК. Существу
ет множество всяких спосо
бов, чтобы Дом культуры 
был именно культурным за
ведением. Только один ди
ректор «шевелится». А дру
гой не очень — стимулоц 
никаких, зарплата малень
кая. Вот сейчас в районном 
Доме культуры нет дирек
тора. Почему? Найти энту
зиаста, готового служить 
культуре и за малые день
ги, сложно. При всем жела
нии и старании больше двух
сот а месяц не получишь. 
Вот и не идут люди,

А ведь районный Дом 
культуры —‘ это координи
рующий центр. Сейчас же 
он не более чем место для 
увеселения. Вся связь с 
сельскими (ДОмами куЛьту-> 
ры осуществляется через ме
ня и инспектора отдела куль
туры. А ведь этим должен 
заниматься методист РДК.

Возможности у РДК есть, 
и немалые. Но, несмотря на 
то, что районный Дом куль

туры — объект нашей по
стоянной тревоги й заботы, 
несмотря на то, что я трачу 
на него половину рабочего 
времени и практически все 
выходные, решить проблему 
пока не удается. Нужен 
РДК хозяин. Нужен энтузи
аст.

—  Культура понемногу 
учится сама зарабатывать 
деньги. Может быть, не все
гда удачно. Это относится 
прежде всего к вндеотекам. 
Они появляются сейчас как 
грибы после дождичка. Не
которые оказались недолго
вечны- Ваше отношение к 
вндеотекам? ■

— Я - •  за видеотеки. Но 
и меня волнует порядок в 
них. Алчность толкает не
которых людей на всевоз
можные нарушения. А конт
ролировать трудно •— в ка
ждой видеотеке милиционе
ра не поставишь. Вот и по
падают на просмотр филь
мов двусмысленного содер
жания подростки. Но это не 
значит, что мы должны от
казываться от видеотек. На
до сказать, что и со сторо
ны дирекции киносети этот 
новый вид досуга встречает 
сопротивление. Объясняется 
это, на мой взгляд, просто; 
видеотеки —серьезный кон
курент традиционному кино- 
прокату. Сейчас мало кто 
пойдет на фильмы, выпу

щенные в 60—70-х годах. 
А хороших современных 
фильмов еще немного. Да и 
те, которые попадают к нам, 
используются плохо. Поче
му бы хорошую картину не 
провезти по деревням, не 
показать ее несколько раз?

—Может, мне показалось, 
но о видеотеках я вообще 
кинопрокате вы, заведующий 
отделом культуры, говори
те несколько со стороны?

— Это так и есть. Видео 
входит в «Кинообъедине
ние». В области «культуру» 
и кино объединили: «Кино
объединение» вошло в со
став управления культуры. 
А в районах все остается 
по-старому: дирекция кино- 
сети—сама по себе, отдел 
культуры—сам по себе.

Я думаю, что у культуры 
должен быть один хозяин. 
Даже сейчас. Построили 
парк. Поднимаем его на но
ги все вместе, всем селом. 
И когда он окрепнет, то пол
ностью перейдет в наше ве
домство и будет, надеюсь, 
самоокупаемым. Это не зна
чит. что мы будем богатеть 
за счет детей; цены узако
нены на билеты. Но мы бу
дем отвечать за него, рабо
тать в нем. Так же должно 
быть и с видео, и с кино- 
прокатом. Я за то, чтобы 
объединиться с киносетью, 
И у меня болит душа зато, 
что показывают на экранах, 
за рекламу на ржавых и 
сучковатых столбах... И я 
знаю, что проблем у кино- 
сети не меньше, чем у нас. 
Но вместе их решать было 
бы все-таки лучше.

Беседу вел 
А. КУЛАГИН.

1

РЖ"Ш'.

0^ ^

Из летнего 
сротоальбоме

у  гусей-лебедей 
Все совсем, как 

у людей.
Нежатся

на бережке: 
Счастливы,

похоже...
И мы купаемся

в реке , 
До «гусиной кожи»!||^

Ф ото А. ПЕТРОВА.

ЗК О ЛО ГН Я : ОБЗОР ЗД НЕДЕЛЮ
Томский областной коми

тет по охране природы со
общает:

Отделом экологической 
экспертизы в течение 6 ме
сяцев 1989 года рассмотре
но около сорока проектов 
строительства и реконструк
ции промышленных пред
приятий Томской области, 
более 80% проектов откло
нено от согласования. Так, 
рабочий проект техническо
го перевооружения цеха 
древесностружечных плит 
на Томском зайрде ДСП не 
согласован по ряду сущест
венных причин;

1. Выбросы вредных ве
ществ по существующему 
производству расходятся с 
отчетными данными формы 
2-ТП-воздух за 1988 год, ут
вержденными руководителя
ми пйднриятий.

2. Предельно допустимые 
выбросы вредных веществ 
проектируемого производст
ва превышают установлен
ные для этого предприятия 
значения ПДВ.

3. В рабочем проекте от
сутствуют данные о возмож
ных аварийных и залпо
вых выбросах.

4. Нет характеристики 
очистных сооружений, на 
которые поступают промы
шленные стоки.

5. С расширением проек
тируемого производства сум
ма максимальных и фоновых 
приземных концентраций на 
границе санитарно-защитной 
зоны будет выше ПДК по 
следующим ингридиентам: 

окислам азота — 2,5 ПДК 
формальдегиду—1,4 ПДК 
пыли — L7 ПДК 
золе — 1,4 ПДК.
Отклонен от согласования 

рабочий проект дополни
тельных мощностей по про
изводству 6.000 т мяса сви
нины в год в совхозе «Том
ский» со следующими заме
чаниями:

1. Не представлен расчет 
содержания аммиака и дру
гих примесей в жидких на
возных стоках, поступаю
щих на очистку и отдельно 
на полив сельскохозяйствен
ных культур.

2. Не предусмотрены ме
роприятия на случай пере
полнения и.предупреждения 
аварийного сброса стоков из

пруда-накопителя и полевых 
хранилищ стоков.

3. Нет расчетов выбросов 
и рассеивания вредных ве
ществ от вводимой котель
ной, прудов-накопителей, 
очистных сооружений и сви
нарников.

В представленном проек
те строительства цеха отбой
ных молотков на Томском 
электромеханическом заводе 
выявлены следующие заме
чания:

1. Валовые выбросы и 
приземные концентрации за
грязняющих веществ не при
ведены в сравнении с суще
ствующим положением.

2. Не представлены фо
новые концентрации вред
ных веществ, выбрасывае
мых заводом. .

3. Нет расчетов выбросов 
вредных веществ в атмосфе
ру-

В настоящее время про
ект находится в институте 
на доработке.

ВЙКИАИИЕ, ВОДИТЕЛИ АОТОТРАИСПОРТА
С целью о((еспечеяня беэопасностн, увеличения про

пускной спосовностн на перекрестке «проспект Фрунзе— 
улица Красноармейская» изменяется организация двнжег 
кия.

Со всех направлений на перекрестке запрещено лево- 
поворотное движение. . Ограничение введено с 7.00 до 
22.00.

И товодиши ОРГАИИЗАЦИЙ
На основании распоряжения облисполкома от 3 июля 

введена плата за сопровождение ко.1онн автобусов, спец- 
грузов работникамн ГАИ. Заказать автомобиль ГАИ мо
жно по адресу; пл. им. В. И. Ленина, 13, кабинет ЛА 8. 
Время приема—с 9 до 12 часов по понедельникам, сре
дам и пятницам.

По данным областного центра по гидрометеорологии, 
в период с 28 июля по 3 августа общий уровень загряз
нения воздуха в Томске был пониженным. 2 августа от
мечалось повышенное содержание пыли в атмосфере го
рода. Эпизодические повышения концентрации вредных 
примесей отмечались: в Ленинском районе — утром 31 
июля двуокиси азота 1,7 ПДК, в Советском районе 
—вечером 28 июля двуокиси азота 1,2 ПДК, вече
ром 29 июля, в течение всего дня 1 августа и утром 

3 августа пыли в пределах 1,5—2 ПДК.

Вниманию еадоводов-любителей

Поделюсь
Живу в Северном Казахстане, в Цели

нограде. Есть некоторый опыт в области 
садоводства. Хочу поделиться с сибиряка
ми.

Испробовал технологию выращивания 
тюльпанов зимой в домашних условиях. 
Луковицы тюльпанов выкапываю в июле 
и просушиваю в проветриваемом помеще
нии. К 15 сентября высаживаю их в горш
ки. Горшки с луковицами закапываю в 
песок. Так они хранятся 5 месяцев. Отка
пываю горшки 15 февраля и заношу в. 
утепленное помещение для выращивания 
тюльпанов на подоконниках или стелла
жах. Ровно через 3 недели, то есть к 8 
Марта, тюльпаны расцветают. Луковицы 
тюльпанов, предназначенные для выращи

вания весной, закапываются осенью в 
землю.

Для больных сахарным диабетом, язвой 
желудка, панкреатитом, мочекаменной или 
гипертонической; болезнью, заболеваниями 
печени советую, вместо картофеля выра
щивать и потреблять в пищу клубни топи
намбура (земляной груши).

Гипертоникам также рекомендую сорго 
веничное скороспелое 'Корейское. Отвар 
семян сорго ЦОО г семян сорго на 500 г 
воды) снижает давление.

Более подробные советы по выращиванию 
топинамбура и сорго корейского дам жела
ющим письменно. Осенью могу поделиться 
и посадочным материалом.

Мой адрес: 473022, г. Целиноград,
ул. Пятилетки, 5-а, кв. 36, Пягаю Николаю 
Евгеньевичу.

Н. ПЯГАИ, 
садовод-любятель.

П О ГО Д А
Сегодня — местами не

большие дожди, грозы, ветер 
северо-восточный, б— 10 мет-, 
ров в секунду, температура 
18—23, по востоку до 28, 
в Томске 22—24 градуса 
тепла.

6 —9 августа — перемен
ная облачность, местами не
большие дожди, грозьц ве
тер северо-западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 7 — 12, днем 
17—22 градуса тепла.

КАКОВ УРОВЕНЬ РЕК?
Сообщая об этом в прош

лую субботу, газета, по вине 
сотрудника редакции В. Бе
режкова, опубликовала не
верные цифры, за что при
носит свои извинения чита
телям. А положение сейчас 
таково. По всем рекам обла
сти уровень воды ниже ми
нимальных июльских значе
ний. В Томи—на 150 См, в Чу
лыме — на 40 см, в Кети 
— на 50 см, в Васюгане — 
на 100 см, в Оби, у поселка 
Александрово, — на 176 см.

Прогноз на август обеща
ет сухую и жаркую погоду, 
поэтому возможно еще по
нижение уровня рек.

Те ле в и де н и е
СУВБОТА, 5 Мгуста  

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 мияут». 8.35 — 
«Домашняя академия». 9.05 — 
«Времена года. Август». 10.05 
~  «Два клена». Муль«гфильм. 
10.40 — Концерт. 11.30 — «В 
странах социализма». 12.00 — 
«Очевидное невероятное». 
13,05 — «Сегодня в мире». 
13.20 -г- Концерт вокальной

группы «Голоса звезд» (Кана
да). 14.Г5 ~- Мультфильмы. 
15.00 — Ро1т 1Тольский день — 
суббота. 16.30 «Фильм — 
детям». «Проделки сорванца». 
17.40 -- «Возьму себе боль 
твою». Документальны^ теле
фильм. 18,20 — «Планета». 
19.20 — «Фильмы и - роли 
В. Шукшина». «Странные лю
ди» (1969 г,). 21.00 — «Время». 
21.35 — «Мир кукольного теат
ра». Передача 2-я. 22.25 —

«Мюзик Саммит» на «Музыкаль
ном ринге». Международная 
акция, посвященная годовщи
не атомной бомбардировки Хи
росимы и Нагасаки,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти. 
ка. 8.15 «Сельский час». 
9.15 — «За безопасность дви
жения». 9.20 — Футбол. Чем
пионат СССР. «Черноморец»— 
«Спартак». 11,00 — «НТМ». Ин
формационный выпуск. 11.15— 
Мультфильм., 11.25 — «Капитан 
«Пилигрима». Художественный 
фильм с субтитрами. 13.00 — 
Новости. 13.10 — Фильм-опера, 
14.45 — «Гостелерадио Эстон
ской ССР». Клуб молодых ру
ководителей. 15.15 — Показы
вают театры страны «Женить
ся, а не журиться». Фильм- 
спектакль Белорусского госу
дарственного академического 
театра им. Я. Купалы, 17.05 — 
«..Ло шестнадцати и старше». 

ТОМСК
17.50 — «Нарымский к^ай. 

Люди и судьбы». Передачи 1-я 
и 2-я. 19,05 — Телефильм. 19.15
— «В мастерской художника». 
Встреча с членом Союза худож
ников СССР Н. Ратомской.

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 21.00
— «Время». 21.35 — «Под ку
полом цирка». Художественный 
фильм. 1-я и 2-я серин. 23.50
— Новости. 00.00 — Велоспорт, 
Чемпионат СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА <

17.50 — Мультфильм. 18,05
— «Повесть о маршале Коне
ве», Доку.ментальный фильм.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Т е а тр
ДРАМЫ

8 августа. Хабаровский госу
дарственный театр музыкаль
ной комедии. «Звяуйжа» — 12. 
•Дон Жуан ■ Сеанпм» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«•РОДИНА»
6 августа. «Вояезн» любви» 

(две серии) —  8-30, 13-30. 16, 
18-30, 21. Мультсборнин «Кот н 
клоун» —  11.

ИМ . М. ГОРЬКОГО
6 августа. «Волаэнь любви» 

(две серин) — 8-30, 11, 13-30, 
16. 18-30, 21. «Город Зеро» —  
9, 21-50. «Веселвньноа военрв- 
евньв» —  10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. «По елвдам 
снежного чвловвна» —  10,11-20, 
18-20, 18.10.

«ОКТЯБРЬ»
8 августа. «ТаицуЯ, танцуй»

(две серии) —  8-40, 11-10,13-40, 
18-10, 18-40. 21-10. «Город За. 
ро» —  9, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Мультсборнин
-  10-50.

«ПИОНЕР»
6 августа. «Тринадцатая ив. 

веста принца» —  9, 10-50,
12-40, 14-30. «Танцор «диско» 
(две серии) -г 16^9- 31-30.

ИМ . и. ЧЕРНЫХ
8 августа, «Клуб «Коттон» 

(две серии) — 9, 1Ь30, 14,
18-ЭО. 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
8 августа. Мультсборнин 

«Воцман и попугай» н» 9-20. 
«Крокодил Даиди-11» (две се
рии) -  11, 13-30, 18. 18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

в августа. Мультфильм «При
ключения больчонна Мики» —  
10-10, «Корона Российской им
перии» —  11-20, 13-40. «Лоди 
Макбет Мцонсного уезда» —  
16, 18-аО._______________,

СПТУ-42 на постоянную
работу срочно требуются 
сантехник и электрнк. 
Жилье предоставляется.

Справки по телефону 
75-1Ф37,__________________

Томское карьероуправле- 
мне ПРОДАЕТ автобус 
«ЛиАЗ».

Справки по телефонам
4-03-42, 4-06-87. Обра
щаться по адресу; г. Томск 
Московский тракт, 109.

Централизованной бух
галтерия Советского райо- 
но срочно требуется эконо
мист. Справки по тел.
2-23-58. ____________

УКК «ТОМСКАВТО- 
ТРАНСА» ПРОВОДИТ НА
БОР НА КУРСЫ подготов
ки водителей категории
«ВС» (с отрывом и без от
рыва от производства); по 
подготовке водителей с ка
тегории «ВС» на «Е», «В» 
или «С» на «Д» (без отры
ва и с отрывом от п^извод- 
ства). Начало занятий — 1 
сентября и 1 октября. Пла
та за обучение — за счет 
автопредприятия и за лич
ный счет граждан.

В УКК «Томскавтотрвисв» 
требуются; мастеря произ
водственного обучения вож
дению, водители, кочегары, 
сантехники.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
78-01-34,_________________

Администрация кондитер
ского комбинате «Красная 
звезда»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности начальника отде
ла снабжения. Должностной 
оклад 200 рублей.

В конкурсе могут участ
вовать специалисты с выс
шим образованием или сред
не-специальным, имеющие 
опыт работы.

Для участия в конкурсе 
необходимо до 15 августа 
представить на кондитер
ский комбинат следующие 
документы: заявление, лич- 
цый листок по учету кад
ров.

Адрес предприятия;
г. Томск, ул. Сибирская, 10. 
Тел. 3-27-32, 3-23-20.

Администрация кондитер
ского комбината ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на замеще
ние должности директора 
кондитерской фабрики МБ 2.

Фабрика № 2 производит 
печенье, пряники, мармелад, 
в летний период — квас. 
Коллектив работает в усло
виях арендного подряда.

В конкурсе могут участ
вовать руководители и спе
циалисты, имеющее высшее 
образование и опыт работы 
на руководящих должностях.

Для участия в конкурсе 
необходимо до 15 августа 
представить на кондитерский 
комбинат следующие Доку
менты: заявление, личный
листок по учету кадров.

Адрес предприятия: 
г. Томск, ул. Сибирская, 10.

Средняя пжола МБ 29 
г. Томска приглашает на 
работу лаборантов (не моло
же 18 лет) в кабинеты хи
мии, физики, ИВТ. Продол
жительность рабочей недели
— 5 дней, рабочее время— 
с 8 до 15 часов.

ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ1
Повреждение подземных кабельных линий связи при

водит к длительному прекращению телефонной и теле
графной связи, радиовещания и телевидения. Кроме то
го, опасно для жизни, так как кабели связи находятся 
под высоким напряжением.

Руководители предприятий н организаций!
Помните, что все подземные работы можно пронэво- 

дятьс разрешения рай-, горисполкомов Советов народных 
депутатов и после согласования с органамя связи 
(ТУСМ-4, Томский ЭТУС, Томская ГТС).

Прежде чем начать земляные работы, необходимо в 
исполкомах Советов народных депутатов выяснить, не 
проходят ли в месте предстоящих работ подземные кабе
ли связи, принадлежащие органам связи. За 3 дня до 
начала работ следует вызвать представителей заинтере
сованных органов связи и выполнить работы в их при
сутствии.

Цех линейно-кабельных сооружений МБ 44 — 
ТУСМ-4 находится по адресу: 634040, Томск, Иркут
ский тракт. 192. Тел. 2-50-88, 5-04-91; Томский ЭТУС— 
г. Томск, 61, ул. Никитина, 97. Тел. 3-35-53, 3-26-77; 
Томская ГТС—Томск-50, ул. Крылова, 12. Тел. 3-22-50.

Товарищи прорабы, мастера, акскаваторщвки, буль
дозеристы и машинисты, работающие яа различных зем
леройных машинах! Не забывайте, что в охранных зонах 
кабельных линий связи запрещается вести земляные 
работы механизированным способом, так как это может 
привести к повреждению телефонной канализации у ка
беля. Соблюдайте требования правил охраны линии свя
зи и условий производства работ в пределах охранных 
зон и просек на трассах линий связи и радиофикации. 
Кабельные линии связи на местности обозначены замер
ными столбиками и предупредительными таблицами. 
Повреждение подземных кабельных линий связи пресле
дуется законом.

Технический узел МБ 4 террнториольиого центра 
управления междтродны ии связями. 

Томский ЭТУС, Томская ГТС.

КООПЕРАТИВ «МАШИНОСТРОИТЕЛЬ» В СОГЛА
СОВАННЫЕ СРОКИ И С ХОРОШИМ КАЧЕСТВОМ 
ОБЕСПЕЧИТ ВЫПОЛНЕНИЕ;

эскизов интерьеров учебных, производственных, вспо
могательных и других помещений, эмблем, фирменных 
товарных знаков;

оформление внутренней и внешней рекламы; офор
мление интерьеров помещений учебных заведений, акто
вых залов, других помещений при необходимости с про
ведением текущего ремонта из материалов заказчика;

изготовление стендов (планшетов) наглядной агита
ции, транспарантов, плакатов;

изготовление и тиражирование черно-белых фотогра
фий и диапозитивов.

Заказы принимаются по телефону 75-78-82 (Федо
ров И. С.) или по адресу; Северный горбдок (ост. «Пу
тепровод»), корпус МБ 2, «Комната художника», еже
дневно, кроме воскресенья, с 11 до 13 часов.

т р у д о у с т р о й с т в а

П т Г Л А Ш А Е Т  Н А РАБОТУ
НА д о м о с т р о и т е л ь н ы й  к о м б и н а т  срочно: 

начальннкв технического отдела, главного архитектора, 
машиянстов эксваваторов и автокранов. На комбинате 
ведется строительство МЖК, в котором в течение трех 
лет можно получить квартиру. ДСК строит собственное 
и кооперативное жилье. Одиноким предоставляется мес
то в благоустроенном общежитии. Доставка на работу и 
с работы осуществляется транспортом предприятия.

Справки по тел. 1-24-97.

В ШКОЛУ ИСКУССТВ МБ 25: преподавателей по
классу ^ртепьяно, гитары, живописи, рисунку, компо
зиции; концертмейстера, баяямста, пианиста.

В СОВХОЗ «КУЗОВЛЕВСКИИ»: старшего янжеяера- 
строятеля технадзора, рабочих строительных профессий, 
тепличниц, гаэоэлектросаарщиков, слесарей-сантехяяков, 
трактористов, водителей, токаря. Средняя заработная 
плата — 300 рублей в месяц. Ведется строительство 
благоустроенных квартир в пос. Светлом. Доставка на 
работу—автобусами совхоза по всем городским маршру
там (проезд до совхоза автобусом МБ 125 до остановки 
«Тепличный комбинат»).

Справки по тел. 96-52*47.

НА ЗАВОД и з м е р и т е л ь н о й  АППАРАТУРЫ: 
мастеров металлообрабатывающего участка, экономис
тов, бухгалтеров, электронщиков, инженеров по снабже
нию, поваров, прессовщиц н обработчнц пластмасс, 
штамповщиц, кладовщиков, фрезеровщиков, радиомон
тажников, вязальщиц схемных жгутов, намотчиц кату
шек, слесарей (инструментальщиков, ремонтников, сан
техников, механосборочных работ), жестянщиков, обмот
чиков электродвигателей, электромонтеров, сварщиков. 
Приглашаем выпускников школ с 17 лет. Завод прово
дит обучение по рабочим профессиям. Одиноким предо
ставляется общежитие.

НА э л е к т р о л а м п о в ы й  ЗАВОД: монтажянц-ва-
хуумщнц, электриков, токарей-универсалов, операторов 
стаихов с ЧПУ, обходчиков газопровода, аппаратчика, 
гальваников, слесарей (сантехников. КИПиА), наладчи
ков технологического оборудования, кладовщиков, эко
номистов, инженеров н техников—механиков, инженеров 
(теплотехника, по вентиляции) мастеров; в детские уч
реждения — поваров, дневных нянь.

В ЦЕНТРАЛЬНУЮ ВАЗУ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ УМНЦС: электромонтеров 5 —6-го раз
рядов, операторов нефтеперекачивающей станции (в Сс- 
милужки), слесарей по ремонту технологического обору
дования, электрогазосварщиков 4 —в-го разрядов, слеса
рей общемонтажяых работ, слесаря-сантехняка, слесаря 
по ремонту автомобилей, токарей 4 —6-го разрядов, 
уборвднцу производственных помещений.

Доставка на рйботу и с работы — транспортом пред
приятия, На предприятии имеется детский комбинат, 
столовая, магааии, пионерский лагерь в Евпатории.

Справки по телефону 3-06-71.

За направлекиями обращаться в цеятр по трудоустрой- 
стаду, переобучению и профориентации населения: 
г, Томок, пер. Нахаиовнча, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул, Бердокая, 18.

Коллектив Томского ра
диотехнического завода вы
ражает глубокое соболезно
вание В. Г, Глазырину — 
ветерану труда радиотех
нического завода по поводу 
смерти матери

ГЛАЭЫРИНОЯ 
Клавдии Дмитриевны.

Коллектив предприятия 
«Томсктеплооеть» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти

ИВАНОВА
Александра Св)>геавича.
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